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Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР
ЧЕТВЕРГ, 14 ИЮНЯ 1990 ГОДА ЦЕНА 3 КОП.

В О З В Р А Т А  К К О МА Н Д Н О Й  
ЭКОНОМИКЕ НЕТ И НЕ МОЖЕТ БЫТЬ

Как уже сообщалось, 11 июня в ЦК КПСС состоялось со
вещание первых секретарей ЦК компартий союзных респуб
лик, крайкомов, обкомов КПСС. Публикуем речь, с которой 
выступил ив совещании Генеральный секретарь ЦК КПСС 
М, С. Горбачев,

Уважаемые товарищи!
Мы пригласили вас в ЦК 

КПСС, чтобы посоветоваться 
по ряду принципиальных во
просов, обменяться мнения
ми по сути процессов, про
исходящих в стране, обще
стве, партии.

Первое — это то, что ох^. 
ватывается темой подготовки 
к рыночной экономике. Об
суждение этого вопроса в 
Верховном Совете СССР, в 
обществе идет непросто и 
неоднозначно. Выявился ши
рокий спектр оценок, сооб
ражений. Сейчас работают 
комиссии, и 13 июня пра
вительство и комиссии будут 
окончательно докладывать 
Верховному Совету свои по 
зиции и подходы, выводы, к 
которым они пришли. х

Не буду сейчас вдаваться 
ни в какие детали ни нынеш
него этапа, ни последующе
го. Думаю, что по этому во
просу подробно выскажется 
Николай Иванович Рыжков.

Хочу полностью признать 
замечания товарищей отно
сительно того, что эту встре
чу можно было бы провести 
и пораньше. Отнесем это к 
промахам тактического по
рядка. Но нет худа без доб
ра. Сегодня, после обсужде
ния на Верховном Совете 
доклада правительства, уже 
четко вырисовывается, на что 
мы выходим. Ведь не сек
рет. что раньше этот вопрос

воспринимался так: раз ры
нок, то — к капитализму, 
больше того: долой социа
лизм. Сегодня уже спокойно 
говорят о рынке. Сегодня 
уже размышляют, как к не
му идти, когда и каким спо
собом. как обеспечить соци
альную защиту людей.

Напомню, что переход к 
товарно - денежным отноше
ниям — это собственно на
ша линия. Мы наметили ее 
на XXVII съезде как необ
ходимый шаг к реформе эко
номики. Это был первый, 
еще не вполне осознанный 
и очень непростой шаг. 
Вспомните: ведь раньше, как 
только поднимался вопрос 
о рыночных отношениях, это 
сразу квалифицировалось как 
ревизионизм. И такое излиш
не драматизированное отно
шение к рынцу во многом и 
привело к тому, что мы се
годня имеем. Затем бйл 
июньский Пленум, где мы 
разработали все принципи
альные основы радикальной 
экономической реформы. По
том XIX партконференция 
Наконец, наша предсъездов
ская платформа. И сегодня 
речь идет уже о реализации 
именно политической линии, 
уста-новки, которую мы с ва
ми в партии собственно и 
разработали. Теперь она 
трансформируется в кон
кретные формулы, в кон
кретные подходы.

До сих пор мы только на
страивали.. на современный 
лад наше общество, подго
тавливая его к фундамен
тальным переменам. Без 
подготовки такой путь начи
нать было нельзя, ибо речь 
идет об изменениях в бази
се общества. Ведь мы по 
существу совершаем пово
рот, сопоставимый с тем, ко
торый сделан в октябре 
1917 года. Эти изменения 
в базисе выводят нас на мно
гоукладною экономику: че
рез законы о собственности, 
земле, аренде выводят нас 
с реформированием отноше
ний собственности на новые 
формы экономической жиз
ни. А если учесть, что па
раллельно реформируется и 
наша федерация, то все это 
вместе взятое предопреде
ляет то новое общество, ко
торое мы хотим иметь и к 
которому, собственно, идем.

Согласуется ли это с на
шей политикой перестройки, 
смысл которой — раскрыть 
потенциал социализма, при
дать ему демократический, 
гуманный характер? Или 
мы, осуществляя эту линию, 
уходим куда-то в сторону и 
даже назад? ,

Попробуем посмотреть на 
это открытыми глазами. И 
мы увидим, что одни прямо 
связывают переход к рынку 
с коренным реформировани
ем отношений собственности, 
считая это важным шагом 
для того, чтобы потом по
ставить задачу приватиза
ции всей экономики. Мы 
просматриваем этот ход мыс
лей в разных платформах.

Его пока упаковывают и да
же скрывают. И это понят
но: наше общество не при
емлет другой строй, основан
ный на других ценностях. 
Мы же с вами ставим воп
рос так: будет ли нам путь 
к рынку, не противоречащий 
сути социалистической идеи, 
помогать на практике созда
вать такое общество, такую 
общественную и культурную

рекосов, то регулир у е м а я 
рыночная экономика и вы
ведет нас к достижению це
ли, которую ставим в рам
ках реализации социалисти
ческой идеи, социалистичес
кого выбора.

Только такой путь и со
гласуется с нашей линией 
на улучшение жизненного 
уровня народа. Если упу
стим этот момент, оставим

сферу, в которой человек все по-прежнему, то жиз-
жил бы хорошо, чувствовал 
себя уверенно, был свободен? 
Речь идет о том, чтобы на
ряду с политической свобо
дой, которая открылась че
рез политическую реформу.

ненный уровень у нас начнет 
падать, начнется затяжная 
стагнация.

В мире идет мощная тех
нологическая революция. Мы 
же с нашей командно - ад-

-  министративной формой
равления экономикой, по су-к экономической свободе, ко

торая ставит человека в по- ти дела, оказались в таком
состоянии, когда научно-тех- ет его со средствами и ре- ^

зультатами труда. А ведь к
этому вплотную, к сожале
нию, уже в конце своей жи
зни подошел В. И. Ленин.

Итак, мы с вами, товари
щи, на пороге очень круто
го поворота в общественном 
развитии, который в корне 
изменит весь наш образ жи
зни. И тут подстерегают нас 
не только трудности перехо
дного периода. Могут быть 
и перекосы. Государство 
трудящихся, стимулируя че
рез свою законодательную 
деятельность рыночные от
ношения, вместе с тем со-

нический прогресс отторга
ется. Отставание в техно
логии нарастает. Больше то-' 
го, сам человек оказывается 
в такой среде, когда у него 
нет серьезных побудитель
ных мотивов для роста, са
мосовершенствования, ини
циативы, предприимчивости. 
Итак, с любой точки зрения 
эта система управления себя 
уже исчерпала. Это — во- 
первых.

Во-вторых: о жизне и н о м  
уровне, об опасностях его 
снижения. Если кто-то сей
час берет на себя ответст-

здает и систему социальной вечность и готов представить
защиты, ограждающую об
щество от расслоения, поля
ризации в доходах, появле-

проект, который дает полную 
гарантию того, что реформа 
вообще не заденет ценооб-

ния паразитирующего клас- разования, то это несерьез- 
са. Это псе надо предвидеть но, товарищи. Другое цело, 
и решать все это по пути. что надо сейчас сполна все 

Если мы не допустим пе- просчитать, чтобы до мини

мума свести риск, снижение 
жизненного уровня населе
ния. Вот над чем надо ра
ботать! В связи с этим я 
думаю, что при публикации 
дискуссии на сессии Верхов
ного Совета именно эта т е  
ма — тема гарантий — бы
ла недостаточно раскрыта.
В проекте, например, уста
новлено, что основные - про
довольственные и промыш
ленные товары, которые 
призваны страховать повсе
дневную жизнь, регулиру 
ются и находятся под конт
ролем, что очень важно на 
первом этапе. А люди по
няли так, будто все хотят 
решить за счет повышения 
пен. Видимо, и в докладе на 
сессии Верховного Совета, 
и в дискуссии этой стороне 
дела не было уделено до
статочного внимания.

Много разговоров вокруг 
предстоящего повы ш е н и я 
розничных цен на хлебобу
лочные изделия. Скажу пря
мо: общество давно уже ста
вит этот вопрос. Многие пи
шут в ЦК: мера правильная, 
во имя бережного отношения 
к хлебу, мол, даже готовь* 
отказаться от компенсации. 
Выходит, общество в этом 
случае подготовлено, по
скольку все понимают,, что 
хлеб бесценен, равного ему 
продукта нет. И это тот про
дукт, который у нас есть. 
А это очень важно при пе» 
реходе. Одно дело — по
высили цену, а на прилав
ках как не было ничего, так 
и нет, и другое дело — то
вар лежит в достатке.

(Окончание на 2-й стр.).

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  
Верховного Совета СССР

О ВИЗИТАХ ПРЕЗИДЕНТА СССР  
М. С. ГОРБАЧЕВА В СШ А И КАНАДУ

Верховный Совет СССР:
отмечает, что советско-емермканская встреча на высшем 

уровне представляет собой крупнейшее событие а процессе 
глубоки* позитивных перемен в Европе и мире. Взаимопо
нимание и взаимодействие двух великих государств получи
ли выражение в ряде практических шагов. Принципиальное 
значение имеют создание предпосылок для подписаний ме
жду СССР и США а этом году Договора о 50-процентном 
сокращении стратегических ядерных вооружений и в :»том 
же году — не общеевропейской встрече в верхах — Дого
вора по сокращению обычных вооружений и Вооруженных 
Сил в Европе, советско-американского торгового соглаше
ния. Атмосфера, содержание и характер встречи подтверж
дают жизненность политики нового мышления, сфокусиро
вавшей в себе надежды человечестве не демонтаж милита
ристского и психологического наследия «холодной войны». 
Открывается перспектива выхода на качественно новый этап 
в советско-американских отношениях, основанных на взаимо
действии и партнерстве на благо народов двух стран и ми
рового сообщестаа;

поручает комитетам Верховного Совета СССР и комис
сиям его палат проанализировать входящие в их компетен
цию аспекты советско-американских соглашений и догово
ренностей, принять по ним соответствующие решения и ока
зать содействие их практической реализации.

В свете новых возможностей, созданных встречей е вер
хах, принять меры по дальнейшему развитию и совершенст
вованию межпарламентских связей с США и Кенадой.

Верховный Совет СССР поручает Соеету Министров СССР 
соответствующим министерствам и ведомствам, рекомендует 
предприятиям, объединениям и организациям принять необ
ходимые меры для своевременной и компетентной реализа
ции всего того, что заложено в подписанных советско-амери 
канских и советско-канадских соглашениях, других докумен
тах и заявлениях — на .пользу советским людям и развитию 
здоровых международных связей.

Верховный Совет СССР выступает за становление и раз
витие новых форм экономического и гуманитарного сотруд
ничества между СССР и СШ А, странами Восточной и Запад
ной Европы в интересах все более активного участия СССР 
во взаимодействии на международной арене.

Верховный Совет СССР выражает надежду, что Северо
атлантический союз адекватно отреагирует на Декларацию 
Политического консультативного комитета государств — уча
стников Варшавского Договора, принятую в Москве 7 июня, 
и нацеленную на преодоление военного противостояния 
блоковой модели безопасности, на дальнейшее развитие 
хельсинкского процесса. Трансформация обоих союзов и на
лаживание их взаимодействия могли бы сыграть существен
ную роль в создании новых структур общеевропейской бе
зопасности, в синхронизации европейского процесса м объе
динения Германии, содействовать согласованию других во
просов переходного периода, выработке взаимоприемлемых 
решений по определению военно-политического статуса еди
ной Германии.

Верховный Совет СССР считает целесообразным на сво
ей осенней сессии заслушать отчет советских представите
лей по временной комиссии правительственных уполномо
ченных по пересмотру характера, функций и деятельности 
Варшавского Договора.

Председатель Верховного Сошета СССР 
Н А. ЛУКЬЯНОВ.

Москва, Кремль. 
12 июня 1990 г.

Президент выступил на сессии
В центре внимания ие сессии Верховного Совете СССР 

12 июня были важнейшие вопросы внешней и внутряиней по
литики страны. На совместном заседании Совета Союза и 
Совета Национальностей в соответствии с договоренностью 
и графиком работы парламента с сообщением об итогах го
сударственных визитов Президент* СССР а Канаду и США 
и о результатах совещания Политического консультативного 
комитета государств —■ участников Варшавского Договора 
выступил М. С. Горбачев.

После ответов Президен
та СССР на вопросы народ
ных депутатов председатель
ствующий А. И. Лукьянов 
предоставил слово председа
телю Комитета по междуна
родным делам А. С. Дзасо
хову. Оценивая решение 
Президента обстоятельно 
проинформировать Верхов
ный Совет по одной из важ
нейших сфер внешней поли
тики. депутат высказал убе- 
жденность. что подобные 
встречи будут доброй тра
дицией. Это подтверждает, 
отметил выступающий, что, 
парламент, рожденный на 
перестроечной почве, стано
вится действенным участни
ком осуществления внешней 
политики Советского госу
дарства и развития совре
менных отношений, отвечаю
щих характеру политика* 
ских реформ и структурам 
складывающейся власти. По 
его мнению, Верховный Со
вет находится на правиль
ном пути эффективного взаи
модействия Президента с

высшим законодательным 
органом страны.

Касаясь советско-амери
канских переговоров на выс
шем уровне,, депутат отме
тил что в результате напря
женной, продуктивной ра
боты двух Президентов при
няты важнейшая и весомая 
разоруженческая програм
ма. а также большой пакет 
соглашений в хозяйственной, 
научно-технической и торго
вой сферах.

По предложению комите
та парламент принял поста
новление по итогам государ
ственных визитов Президен
та в США и Канаду.

Депутаты вернулись к 
рассмотрению Закона о пе
чати и других средствах мае-* 
совой информации. Напом
ним. что на предыдущем за
седании парламентарии не 
могли проголосовать по ря-, ствии с постановлением Вер-

Главный редактор журна
ла «Новый мир* депутат 
С. П. Залыгин обратил вни
мание на то, что представ
ленный проект сводится в 
основном к правам журна
листов и не учитывает инте
ресов подписчиков. Кто не
сет, например, ответствен
ность за закрытие журнала? 
В законе ответа на этот во
прос нет. Беспокойство де
путата по этому поводу под
держали и другие выступаю
щие. Это было учтено при 
принятии постановления. Вер
ховного Совета СССР о вве
дении в действие Закона о 
печати и других средствах 
массовой информации. В не
го был внесен дополнитель
ный пункт, где говорится о 
необходимости поручить Со
вету Министров СССР в те
чение 1990 года внести в 
Верховный Совет предложе
ния по вопросам совершен
ствования издательской дея
тельности, разработать до
полнительные меры по ма
териально - техническому 
обеспечению органов печа
ти, а также по защите под
писчиков.

Закон о печати в соответ-
ду пбправеч чтому доку
менту из-за отсутствия кво
рума. Сегодня явка депута
тов была высокой, и приня
тие долгожданного закона 
удалось довести <■■> .г ш а .

ховного Совета СССР вво
дится в действие с 1 августа 
нынешнего года.

Затем депутаты ликвиди
ровали еще один «хвост»,

оставшийся с прошлой не
дели при рассмотрении про
екта Закона СССР о внесе
нии изменений и дополнений 
в Основы уголовного судо
производства Союза ССР и 
союзных республик. Речь 
идет о статье, узакониваю
щей прослушивание телефон
ных разговоров (с использо
ванием в качестве доказа
тельства полученной записи) 
подозреваемых или обвиняе
мых. В Совете Союза она 
при голосовании прошла, а 
в Совете Национальностей 
для ее утверждения не хва
тило трех голосов И вот се
годня согласительная комис
сия предложила вниманию 
парламентариев вариант, ко
торый предусматривает эту 
меру, но в нем сильнее про
работаны акценты, связан
ные с защитой прав граж
дан, а также с их ответ
ственностью за правонару
шения.

Прослушивание телефон
ных разговоров допускается 
только в случае возбужде
ния уголовного дела по тяж
кому правонарушению, толь
ко с санкции прокурора или 
по постановлению суда. При 
голосовании новый закон с 
учетом поправок, предло
женных Согласительной ко
миссией, был принят парла
ментом.

(ТАСС).

Сообщают репортеры
Т А С С ,  Г Р У З И Н Ф О Р М а  и «ЗВ»

Союз друзей 
Пушкина

Созданном «Грузинско
го союз* друзой А. С. 
Пушкино» з а о оршипся 
традичион и ы й пушкин
ский праздник поэзии, ко
торый б мл «ркурочон .к 
191-й годе*-,^ у  со дня 
рождения ООИг'ИСГ * »'
та. Инициаторами созда 
иия союза стапи кабинет 
театральны! взаимосвя
зей Грузинского государ- 
ставимого театрального 
института имени Шота 
Руставели и Респубпниаи- 
ский комитет защиты ми
ра. Председателем союза 
избран ледагог М. Семе-

Потробители — немецкие фермеры
Станут подмогой в хозяйстве фермероа Западной Гер

мании садовые тележки, изготовляемые кутаисскими ав
томобилестроителями. Из Кутаиси а ФРГ уже отправлена 
их первая партия в количестве двух тысяч штук.

Еж е м е сяч н о  * минский 
городской центр по тру
доустройству, переобу

чению и профориентации на
селения обращается до 33 ты
сяч человек. Однако трудо
устроить удается лишь немно
гим более половины. При на
личии широкого выбора ва
кансий предложить работу, 
удовлетворяющую по всем па
раметрам, крайне трудно.

Н а си  и,м к е : прием посе
тителей ведет заведующая бю
ро по трудоустройству Пер
вомайского района Людмила 
Анатольевна Бакинояская.

Крестьянский 
союз СССР создан

Решание о создании Крестьянского союза СССР принято 
12 июня я Москва на учредительном съезде новой всесоюз
ной общественно-политической организации. Голосование со- 

"стоялось в конце вечернего заседания. ▲ до атого, как и 
днем накануне, шли острые дискуссии о путях реализации 
аграрной реформы.

Создана ассоциация студентов
На базе Грузинского технического университета соэ- 

ассоциация научно-технического творчества студен
тов. ц « л . ее — привлечь к научно-исследовательской ра
боте большее число питомце* вуза, расширить рамки 
внедренческой детальности.

Наиболее отличившиеся студенты смогут по ходатай
ству руководства ассоциации продолжить саоа образе* 
вание в зарубежных вузах члД пройти стажировку в об
менном порядке.

Трудно перечислить все 
проблемы, о которых с бо
лью и горечью говорили де
легаты. Оно и понятно. Не
смотря на все заявл е н и я 
правительства о приоритетах 
развития агропромышленно
го комплекса, обстановка 
здесь ухудшается. Осново
полагающие законы — о 
земле, о собственности, об 
аренде еще не заработали. 
При стопроцентном госза
казе на сельхозпродукцию 
правительство не обеспечи
вает его материальными ре
сурсами. За последние 3 —4 
года поставки селу важней
ших видов машин и обору
дования сократились от 12 
до 50 процентов.

— Причем, цена на сель
скохозяйствен н у ю технику 
такая, что к ней и не под
ступишься, — отметил в 
своем выступлении предсе
датель колхоза имени Исмаи
лова Тадж и к с к о й ССР 
С. Садридинов. — Хотя ка
чество ее в лучшую сторо
ну не изменилось. Закупоч
ные же цены, например, на 
плодоовощную проду к ц и ю 
остались прежними. Да и то, 
что предлагает наша про
мышленность селу, зачастую 
не устраивает крестьян.

Многие делегаты говори
ли о том, что передача ма
териально - технич е с к о г о 
снабжения села предприяти
ям Госснаба привела к не
разберихе. в которой край
ними оказались колхозы и 
совхозы. Эти, и другие не
продуманные решения, как 
отмечали председатель кол.. 
хоза «40 лет Октября» Пан
филовского района Талды 
Курганской области Н. Го- 
ловацкий, директор совхо
за имени XXVI съезда КПСС 
Николаевского района Нико
лаевской области В. Погоре
лое, сдерживают развитие 
сельского хозяйства, нано
сят ему непопра в и м ы й 
ущерб.

Выступивший на съезде 
член Политбюро ЦК КПСС, 
секретарь ЦК КПСС Е. К. 
Лигачев высказал убеждение 
в том, что и в настоящее 
время, и в перспективе ос
нову нашего сельского хо
зяйства будет составлять 

, общественная собственность

в форме государственных и 
кооперативных предприятий, 
интегрированных с индиви
дуально - трудовой собст
венностью, с личными под
ворьями и семейными хо
зяйствами. Я за такую по
литику перестройки, отме
тил он, которая наряду с 
совершенствованием и пре
образованием обязател ь н о 
включала бы в себя преем
ственность. Колхозно-совхоз
ный строй вовсе не исчер
пал себя, а наоборот — еще 
не полностью раскрыл свой 
огромный экономический и 
нравственный потенциал.

Делясь мнением по по
воду перспективы в нашей 
стране крестьянских хо
зяйств, выступивший заме
тил, что советским кресть
янам, решившим работать 
на таких принципах, конеч
но же необходима поддер
жка государства, крестьян
ского союза. Но при этом 
выбор форм хозяйствования 
должен быть делом сугубо 
добровольным и экономиче
ски обоснованным, ибо надш 
ресурсы небезграничны. Се
кретарь ЦК КПСС говорил 
о просчетах в руководстве 
сельским хозяйством. В ка
честве одного из них он наз
вал уход партийных коми
тетов во многих местах из 
сферы экономики, «то, в 
частности, привело к серь
езному ослаблению помощи 
города селу.

В выступлении была под 
черкнута необходимость ре
шительного укрепления ма
териально - технической ба
зы агропромышленного ком
плекса, обеспечения эквива
лентного обмена между го
родом и с^лом, а также вы
ражена уверенность в том, 
что коммунисты будут дела
ми укреплять авторитет 
партии, а крестьянский со
юз действительно послужит 
консолидирующим фактором 
в обществе, надежной опо
рой крестьян в решении 
экономических, политичес
ких и социальных задач.

В работе съезда прини
мают участие Н. И. Рыж
ков, Е. К. Лигачев, Ю. Д. 
Маслюков, Е. С. Строев.

Съезд продолжает работу.

. (ТАСС).

Максимум заботы 
о переселенцах .
Пожалуй, за вею свою многовековую историю Грузия* не 

помнит такого- массового переселения людой из одних ре
гионов в другие, как за последние два-три года. Тысячи со
мой из Сваноти, Нагорной Аджарии, пострадавши* от сти
хийны* бедствий, переселяются во многие районы Квемо 
Картли, Кахети, Южной Грузни. Для них построены и все 
еще строятся . сотни домов, прокладываются дороги, разби
ваются сады, огороды. На карта Грузии появились адреса 
новых населенных пунктов.

В Тетрицкаройском рай
оне в нынешнем году для пе
реселенцев из Сванети дол
жно быть построено 310 до
мов. В селе Самгерети для 
переселенце^ из Нагорной 
Аджарии будет сооружено 
еще 95 домов. В Дманис- 
ском районе из 300 осталось 
завершить строительство 39 
домов. Своевременный ввод 
жилых домов, строящихся 
для переселенцев, постра
давших от стихийных бед
ствий, имеет огромное зна
чение в деле дальнейшего 
динамичного и  комплексно
го развития республики на 
ее пути к экономической са
мостоятельности, — таково 
общее мнение, высказанное 
во время встреч второго се
кретаря ЦК Компартии Гру
зии Александра Павшенце- 
ва с новоселами и руководи
телями органов власти Тет- 
рицкаройского и Дманиоско- 
го районов. Сделано немало, 
но еще больше необходимо 
сделать. . Строители готовы 
удвоить и даже утройгь тем
пы работ, но они связаны по 
рукам и ногам из-за отсут
ствия должного количества 
строительных м а т  ериалов. 
Все в один голос жалова
лись на бесконечные пере
бои в поставке цемента, ле- 
со- и стеновых материалов, 
на их низкое качество. На
селение отмечало, что если 
более или менее оперативно 
решаются инженерные во
просы, социальные вопросы 
отстают: крайне медленно
строятся торговые, бытовые 
объекты, медицинские пун
кты, которые сегодня так 
необходимы для новоселов. 
Много жалоб было выска
зано по поводу плохого сос
тояния дорог. ‘«Грузэнерго» 
не везде завершило электри
фикацию жилого сектора. В

селе Чивчави, которое почти 
полностью заселено, нет ба
ни, узла связи, других объ-.. 
ектов . бытового назначения. 
А в селе Дурнуки 50 домов 
не заселяются переселенцами 
только потому, что не решен 
вопрос водоснабжения. Име
ются недостатки подобного 
характера и в селе Орбети.

Отмечалось, что макси
мальную активность следует 
проявить и самим новоселам, 
которые могут и должны 
оказывать помощь строите
лям. занятым на сооружении 
дома для их же семей. Они 
также должны своевремен
но обживать готовые дома. 
Необходимо и максимальное 
повышение ответственности 
местных руководителей по 
координации и концентрации 
усилий всех организаций, 
занятых на строительстве 
жилья для переселенцев.

Многие переселенцы со
вершенно справедливо жа
луются на нехватку отдель
ных продуктов и промыш
ленных товаров первой необ
ходимости, плохую телефо
низацию сел, недостаточное 
вниманиие к вопросам тру
доустройства людей.

Строители заверили), что 
с урегулированием вопросов 
материально - технического 
снабжения, при активной по
мощи местных партийных, 
советских, хозяйственных 
органов, населения они сде
лают максимум от них зави
сящего, чтобы как можно 
больше лишившихся крова 
людей встретили в новых 
домах радость и благополу
чие, ощущали постоянное 
внимание, чувствовали себя 
хозяевами на новых местах, 
жили полнокровной жизнью.

(ГРУЗИНФОРМ).

П арлам ен т Р оссии  
приступил к работе

Почти четвертая часть уча
стников первого съезда на
родных депутатов РСФСР 13 
июня «переехала» из Большо
го Кремлевского дворца а 
Российский Дом Советов на 
Краснопресненской набереж
ной столицы. Здесь открылась 
первая сессия Верховного Со
вета республики.

В 10.00 открылись раздель
ные заседания Совета рес
публики и Совета националь
ностей. Депутаты приступили 
к рассмотрению организации 
очных вопросов: избранию ру

ководства палат, образованию 
их постоянных комиссий, а 
также к формированию коми
тетов Вархоан о г о  Совета 
РСФСР.

Открывая заседание Совета 
республики, Б. Н. Ельцин ска
зал, что на вчерашнем засе
дании Совета федер а ц и и 
СССР утвержденная первым 
съездом Декларация о госу
дарственном. суверен и т е т е 
Российской Ф  е д ерации а 
принципе воспринята положи
тельно, »

> _  . (ТАСС).
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В О З В Р А Т А  К КОМАНДНОЙ 
ЭКОНОМИКЕ НЕТ И НЕ МОЖЕТ БЫТЬ

О К О Н Ч А Н И Е .

Сейчас еще трудно про
гнозировать, но, может быть, 
имеет смысл изучить на ка
ком-то одном продукте, как 
общество отзовется на повы- 
шенйе цен, какую компен
саций) за повышение будет 
считать справедливой.

За что еще критикуют 
лроект? Неясно, говорят, как 
же мы будем вводить ры
нок, если у нас не готов 
«инструментарий»? Но в 
том-то и дело, что как раз 
этот 7 —8-месячный подго
товительный период и не
обходим нам для его нара
ботки. Мы должны принять 
Закон о цалогах, антимоно
польный закон, Закон о 
предпринимательстве, о мел
ких и средних предприятиях, 
законы по кредитно-финан
совой. банковской системе, 
о бирже, о социальной защи
те. Это все, без чего нельзя 
входить в рынок. Создание 
инфрастру к т у р ы, которая 
нужна для рынка, плюс ме
ханизм социальной защи
ты — все это должно быть 
основательно проработано. •

Теперь два слова о том, 
почему рынок нам нужен 
именно сейчас, а не раньше 
или позже. Кое-кто говорит, 
что мы уже опоздали. Я не 
разделяю такую точку зре
ния. Представьте себе, что 
мы с вами попытались бы 
перейти на рыночную эконо
мику в 1987 году, когда 
только получили кредит до
верия от съезда. Тогда это 
было вообще невозможно. 
Большая часть предприятий 
еще не перешла на хозрас
чет н самоокупаемость. Как 
же. ничего не зная, ничего 
не попробовав и не испытав, 
сразу — в рынок? Это был 
бы совершеннейший обра
зец авантюризма в полити
ке. Мы все должны были как 
бы выйти из закомплексо
ванности. понять, уяснить, 
что такое аренда, коопера
тив. коммерческий- банк* осо
знать. что если не изменим 
отношения собственности, не 
может быть и разговора о 
новых формах экономичес
кой жизни. Нам надо было 
все это пройти. И набить 
шишки. И извлечь урокй. 
Уверен, что некоторых про
счетов можно было избе
жать Но то. что через все 
это мы должны были прой
ти, в этом нет никакого сом 
нения.

А почему же с рынком 
нельзя повременить? Пото
му что мы на пороге еще 
более негативных процес
сов н экономике. И надо 
сейчас создавать такую си
туацию и такую экономичес
кую среду, которая бы от 
крывала дорогу для пози
тивных тенденций.

Итак, момент для перехо 
да к 1>ЫнК\ определен Сей
ма < важно* провести ' подго

товительный период так, 
чтобы двигаться к цели веем 
фронтом, не допуская фэо- 
аалов ни на одном из флан
гов, будь то налоговая си
стема, система цен, страхо
вые механизмы, которые бы 
адекватно отражали эконо
мические процессы и реаль
ности экономической жизни.

В одном глубоко убежден: 
возврата к командной систе
ме в экономике нет и не мо
жет быть. Давайте гово'рить 
народу об этой системе всю 
правду, наконец. По ресур
сам мы, например, не усту
паем США. А посмотришь 
национальный доход: там на 
душу населения приходится 
вдвое больше. Такова уж у 
нас экономическая система, 
что съедает наши националь
ные ресурсы. Причина от
ставания не в самой по себе 
технологии, но в том, заин
тересован ли человек в ре
зультатах своего труда. Соз
дадим для человека, для ра
ботника новую экономичес
кую среду, тогда и покон
чим с «проеданием» ресур
сов. Через это прошел весь 
мир, и я убедился в этом, 
встречаясь в последние го
ды с видными экономистами 
США, Японии, других 
стран. Такую среду можем 
создать, если по-настоящему 
развернем работу по форми
рованию социалистического 
рыночного хозяйства.

В Верховном Совете, вы 
знаете, дискуссия была ост
рая. Я думаю, что Верхов
ный Совет поступает пра
вильно. Концепцию прави
тельства, насколько мне из
вестно, он планирует "при
нять к сведению и поручить 
Совету Министров СССР до 
1 сентября проработать все 
вопросы и внести в них яс
ность, наметить программу 
практических действий с 
учетом всех замечаний. И 
только после этого предста- 
пить обновленную концеп
цию в комиссии Верховного 
Совета, которые и дадут 
окончательный ответ — быть 
посему или не быть, идти 
или не идти.

В то же время всю под
готовительную работу нель
зя оттягивать до осени: на
до действовать. 1Сак я- это 
понимаю? В рамках прави
тельства, Президенте к о г о  
совета, в рамках Верховного 
Совета надо создать всю 
нормативную базу — а это 
очень большой объем рабо
ты. И Верховный Совет 
склоняется к тому, чтобы 
пойти на принятие решений 
правительства по временной 
схеме — там. где Верхов
ный Совет не успевает при 
кять соответствующий закон.

Во-вгорых, надо энергич
но использовать возможно
сти по линии органов госу
дарственного и хозяйствен
ного управления, задейст
вовать партийно - политиче

ской чадцяние для того, что
бы ?■ д(ЯЧ*тьея максимально 

результатов в те- 
к>лЛ э сфере эконо
мики. ь"** будем, забывать: 
чем луч. те база — тем ме
нее болезненным будет пере, 
ходный период.

И наконец, последнее. Вы 
наверняка согласитесь со 
мной в том, что сама ̂  боль
шая трудность нас ожидает 
не в экономическом, а в пси
хологическом аспекте. Эту 
трудность я бы выразил: в 
такой формуле: наше созна
ние сегодня абсолютно не 
рыночное. Абсолютно! И у 
нас с вами, и у широких 
слоев народа тоже И поэто
му сегодня, вообще говоря, 
самое больное — это то. 
что наши замыслы в сфере 
экономики упираются в него
товность. незрелость обще
ственного сознания.

Никто тут готового об
щественного мышления нам 
не преподнесет. Оно должно 
формироваться двумя пу
тями: путем освоения обнов
ленных форм жизни и путем 
разъяснения того, что такое 
переход к рынку. Партия на 
этом этапе должна порабо
тать очень сильно. Ведь ры
нок нам нужен не сам по 
себе. Может, кое-кто счита
ет, что кто-то не спит ноча
ми и только и думает, как 
бы протащить рынок. Я же 
уверен, что к этому шагу 
нас подвела сама жизнь. Мы 
шли к нему трудно. И ото
логическое развитие всего 
того, что мы делали все пять 
лет перестройки. Нельзя 
этого отменить, если мы 
действительно хотим в кон
це концов — через рынок— 
Дать мощные стимулы, мо
тивы, чтобы выйти на дру^ 
гие результаты и на другой 
уровень жизни.

Наверное, все мы долж
ны подготовиться к опреде
ленному временному дис
комфорту. Но хочу сказать 
сразу: прежде чем кричать 
«Караул!», разберитесь. На
до — будем вместе и раз
бираться. Тут мы все долж
ны быть в одной связке. Не 
надо валить — ни верхам 
на низы, ни низам на верхи. 
Это, я  думаю, абсолютно яс
но.

Почему об этом говорю? 
Потому, что если у нас не 
будет согласия, особенно в. 
кругу людей, которые по
ставлены. на какую-то опре 
деленную высоту на этом 
ответственном историческом 
этапе, то я вам прямо ска
жу: любое дело захлебнется!

Говорят: а зачем вообще 
этот рынок? Это же эконо
мическая свобода, которая 
вроде бы делает процессы 
неуправляемыми. Но когда 
начинаешь разбираться, где 
корни вопроса, выясняется, 
что зачастую заботит подоб
ных сомневающихся не ин
терес дела, а интерес лич

ный: вроде бы теряется- 
власть, дескать, без власти 
остаемся.

Имеют место такие разго
воры? Имеют. Давайте и 
здесь внесем ясность. О 
чем, о каких же целях мы 
говорим? О том, чтобы вый
ти на такие формы жизни, 
которые бы привели к дру
гому обществу и к другим 
жизненным условиям, или о 
том, чтобы просто кому-то 
удержать власть — и не
важно, что она дает людям?

Нет, товарищи. Поворот 
мы задумали действительно 
глобальный, глубокий, и на
до на это идти. И весь свой 
интеллектуальный потенци
ал сюда направить. Думаю, 
это будет одним из централь
ных вопросов на XXVIII 
съезде партии. Но нужен 
конструктивный разговор, то
варищи. Разносить мы все 
умеем. Нам же крайне надо 
сегодня по крупицам собрать 
все, что будет обогащать на
ши знания, опыт, чтобы без 
потерь идти вперед, приве
сти все общество в новое со
стояние.

Теперь, товарищи, нес
колько соображений в связи 
с предстоя щ и м форумом 
коммунистов России. Воп
рос очень большой и много
гранный, о нем подробно го
ворил В. А. Медведев.

В минувшую субботу со
стоялось совместное засе
дание Российского бюро ЦК 
КПСС и подготовительного 
комитета, куда входят пред
ставители всех парторганиза
ций. Разговор получился до
вольно интересный. На за
седании абсолютно четко вы
кристаллизовалась такая по
зиция: конференцию следу
ет превращать в съезд. 
Съезд назвать учредитель
ным и образовывать на нем 
Коммунистическую партию 
России.

Хотел бы передать участ
никам совещания просьбу 
Российского бюро ЦК КПСС 
и подготовительного коми
тета Российской парткон
ференции, которая, по всей 
видимости, конституирует се
бя в учредительный съезд 
Компартии РСФСР. Това
рищи попросили довести это 
обстоятельство до сведения 
руководителей братских ком 
партий. Так что не считаю, 
что россияне вроде бы пы
таются что-то сделать втай
не. Нет. Собственно говоря, 
тема Российской компартии 
постоянно присутствовала “В1 
предсъездовской дискуссии. 
Вопрос теперь только в том, 
чтобы создание Компартии 
России содействовало ук
реплению федерации, спло
чению всех народов и, ко
нечно, укреплению КПСС 
как единой партии.

Должен сказать, что эта 
идея повсеместно в России 
встречает поддержку. В то 
же время не исключено, что

кто-то попытается восполь
зоваться новым обстоятель
ством и скажет: а что нам 
делать, когда 58 процентов 
на съезде КПСС—это РКП? 
Когда это съезд, по сути де
ла, одной республиканской 
партии и все решения зави
сят от того, как проголосу
ют ее делегаты. И о каком 
демократизме тут можно ве
сти речь?

Члены подготовительного 
комитета хотели заверить, 
во-первых, в том, что они 
выступают за то, чтобы не 
только не ущемлялась, а, 
наоборот, повышалась роль 
всей КПСС. В связи с этим 
они просили руководство ЦК 
продумать следующее. Ес
ли образуется РКП, надо, 
чтобы были детально обсуж
дены и представительство в 
ЦК, и в других выборных 
оргай&х и особенно механи
ка голосования и чтобы 
съезду была предсг?пл. на на 
этот счег соответствующая 
концепция. Г о в о р ю  это 
для того, чтобы сразу снять 
все вопросы.

Цель у коммунистов Рос
сии состоит в том, чтобы 
создание РКП работало и на 
саму Россию, и на партию, 
и на весь Союз.

В этом смысле чрезвы
чайно важно, чтобы к руко
водству Российской ком
партии пришли люди, пони
мающие эту ответственность 
и роль России, коммунис
тов, партии Возник вопрос— 
как называть новую партию. 
Есть Компартия Украины, 
есть Компартия Белоруссии, 
не говорится же: Компартия 
Украинской ССР. А тут есть 
три варианта: Российская
компартия, Компартия Рос
сии, Компартия РСФСР. Не 
просто — Российской Фе
дерации. А РСФСР. Улови
те это своеобразие. Я ду
маю, мы все эти три вари
анта и внесем на обсужде
ние. Пусть обсуждают сами 
россияне, пусть определяют
ся.

Что еще следует сказать? 
Члены подготовитель н о г о 
комитета договорились про
вести форум коммунистов 
России в два этапа. На пер
вом — обсудить платформу, 
устав, избрать- съездом пер
вого секретаря, затем — из
брать Центральный Коми
тет и идти уже с руководя
щими органами на съезд. А 
вторую часть форума прове
зти после XXVIIIV съезда, 
>где обсудить доклад, подго
товленный новым руководст
вом, в контексте итогов 
XXVIII съезда и в контек
сте задач россиян, чтобы вы
работать программу дейст
вий для России. Наверное, 
это правильно.

Вот те соображения, ко
торыми хотелось поделить
ся на этом совещании.

(ТАСС).

НТП: ПУТИ ИНТЕНСИФИКАЦИИ

Н А У К А  И РЫНОК: 
КАК СОПРЯЧЬ ИНТЕРЕСЫ?

Основные причины того сложного состоя
ния, я каком оказалась зкономика респуб
лики, — отсталость материально-технической 
базы, недостаточное применение современ 
ных технологических средств и передовых 
технологий, неспособность производить кон
курентоспособную на международном рынка 
продукцию. Какую же роль а преодолении 
экономического кризиса должен играть на
учно-технический прогресс, и тем более сей
час, когда Грузия встала на путь достиже 
ния суверенитета. Этот вопрос—в центре вни
мания участников «круглого стола», среди 
которых вице-президент АН республики, ге
неральный конструктор по АСУТП, академик

АН Грузин И. ПРАНГИШВИЛИ, директор 
ВНИИТМЭ, .председатель Союза научных и 
инженерных обществ Грузии доктор техни
ческих наук, профессор Г. МИНДЕЛИ, за
меститель министра народного образования 
Грузинской ССР Р. ХУРОДЗЕ, генеральный 
директор НПО «Груздорнаука», президент 
союза — ассоциации изобретателей Грузии 
Т. ШИЛАКАДЗЕ, директор Института метал
лургии АН республики, доктор технических 
наук Т. СИГУА, лаборант Института киберне
тики АН Грузинской ССР Г. ЛЕЖАВА, гене
ральный директор ПО «Электроаппарат» 
Г. ГЗИРИШВИЛИ.
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Грузии — не затишье. Это время осмысления первых реше
ний, время яыработии предстоящих шагов. Какими им быть! 
Это определит внутрипартийная дискуссия, которая про
должается, Она продолжается и на наших страницах. Сего- 

' дня ее ведут секретарь парткома тбилисского производст
венного обувного объединения «Исаии» Зураб ГВАЛИЯ и 
секретарь партбюро Тбилисского проектно-технологического 
иаучно-исследователъского института станкостроения Михаил 
НИКОЛАИШВИЛИ. Обе — участники республиканского съез
да. Но разговор не только о нем. Он шире и охватывает тот 
круг вопросов, принять решения по которым коммунистам 
Грузим только предстоит. .

М. Николячшвилч. Оценивая 
прошедший этап съезда, мно
гие нр скрывают разочарова
ния: дескать, все прошло слиш
ком безмятежно. Но лично я 
склонен оценивать это спо
койствия , как знак положи
тельный И не торъко потому, 
что не сбылись мрачные пред
сказания о расколе партии. 
Потому, а первую очередь, что 
настаиваю на закономерности: 
чем острее, откровеннее раз
говор до съезда, тем конст
руктивнее сам съезд. И дело 
не а том, что перегорели стра
сти, а а том, что горение это, 
кипение имело как результат 
определенный уроаень согла
сия. Я ' сам выступил на од
ной из предсъездовских встреч 
е партийными руководителя
ми. Сказал все, что думал, о 
той пропасти, что лежит ме
жду нами и аппаратом, об 
окос т е и е в ш и х  партийных 
структурах, о множащихся 
экономических несуразицах. 
Собирался все это выложить 
и на съезде. А потом понял: 
не стоит. Многое из того, что 
собирался сказать я, сказали 
другие. Только более сдержан
но, может быть, более спо
койно.

3. Г м л  ия. Дело еще и в 
дяухзтапности съезда. Первый 
этап рассмотрел лишь во
просы, которые стояли в по
вестке дня. И по которым раз
ногласия были минимальны. 
Предсъездовская же дискус
сия была значительно шире, 
чем повесть а дне первого эта
па. До съезде, например, под
нимался — и Довольно настой
чиво —- вопрос о соответст
вии бюро ЦК новым, услож
нившимся, условиям работы. 
Да, смазал Гмаи Гумбаридзе, 
у бюро есть недостатки, и их 
нельзя не заметить. Однако 
детального разговора не бы
ло, он — впереди. Так же, как 
ь об- л

публиканской Компартии, вы
боры ее руководящих орга- 
нов и другие вопросы, дис
куссия по которым, мне ка
жется, будет горячей на вто
ром этапе съезда.

М. Нмколаишвилм. Прошед
шую част* съезда можно оце
нивать по-разному. Но одно 
несомненно: на этот раз по
бедило благоразумие. Ведь к 
чему склонилось большинство 
не только делегатов, но и 
коммунистов вообще! Незави
симость! Да, республиканская 
Компартия должна быть пол
ностью самостоятельной а сво
их действиях. Но это не зна
чит, конечно, что надо немед
ленно обрубать асе связи с 
коммунистами других регио
нов страны, с КПСС. Эта ос
новательность, с которой при
нято решение, это согласие 
депутатов, мне кажется, заслу
живают уважения. Особенно 
не фоне некоторых событий я 
общественно - п о л  итической 
жизни республики.

Вообще же, поскольку у нас 
союа республик, должен быть 
и сою» компартий — незави
симых и самобытных. А вместо 
ЦК КПСС нужно нечто вроде 
координационного совета — 
органа не руководящего, а 
просто помогающего респуб
ликанским ЦК, координирую
щего их действия.

3 . Гаалия. Каждая из ком
партий республик а первую 
очередь должна думать о соб
ственном народе — то» да они 
найдут общий язык и тогда 
разделение КПСС на респуб
ликанские партии станет, по 
сути, их объединением — объ
единением на новой человече
ской основе.

М. Нмколаишаили. Вернуть 
Компартии человеческое ли
цо —■ можно и так обозначить 
главную нашу задачу. Мне ка
жется, проект Программы рес
публиканской Компартии дела

ет шаг вперед а этом направ
лении. Недавно он опублико
ван, идет обсуждение. В про
грамме заложено, на мой 
взгляд, главное — решимость 
бороться за независимость 
Грузии.

3. Гаалия. Важно вырабо
тать надежный механизм ее 
реализации. Это труднее. При
мер — наша Концепция нацио
нального развития. Хороша 
концепция! На мой взгляд, это 
серьезный, реалистический до
кумент. Но аедь сам по себе, 
без конкретных шагов по пре
творению его а жизнь, баз 
соответствующего механизма 
он мало значит. Нужен целый 
ряд новых юридических норм, 
экономических, политических 
и других. (И они уже начинают 
приниматься. Только яот то, 
что делается, нуждается в 
большей гласности. Чтобы не 
было ложного впечатления, 
что не делается ничего). То 
же, по сути, и с новой про
граммой. Новая программа 
трабует полного обновления 
партии, еа аппарата, ее струк
туры, даже нравов и привы
чек.

М. Николаишвили. О струк
туре разговор особый. Сего
дня Компартия, условно гово
ря, выглядит как большое, но 
вялое политическое тело с без
мерно распухшей, но не очень, 
то дееспособной головой. На
верное, только наши, совет
ские,, коммунисты позволяют 
себе роскошь иметь такой ог
ромный аппарат и при этом 
не очень-то спрашивать с не
го конкретной отдачи. Дол
гие годы получалось так, что 
не аппарат служил партии, а 
партия — аппарату. Переме
ны, которые произошли за го
ды перестройки, существен
ны, конечно, но далеко не ре
волюционны. Что же нужно 
для революции! Во-пярвых, 
привести «голову» а соответ
ствие с «телом» («худеющим», 
кстати сказать, на глазах) — 
максимально и самым реши
тельным образом сократить 
партийный аппарат. Зачем нам 
столько райкомов! Зачем в 
них столько секретарей7 Зачем ’ 
в Тбилиси, скажем, при таком 
числе райкомов еще и гор
ком! Есть простой физический 
закон: чем проще система,
тем она безотказнее. Думает
ся, формула применима и а 
политике.

М. Николаишвили. 3. Гаалия.

3. Гаалия. Верно. Я, напри
мер, как секретарь парткома 
больше «ощущаю» ЦК, чем 
горком — после райкома боль
ше контактов с ЦК.

М. Николаишвили. Будет
проще структура — станут де
мократичнее и отношения в 
партии. Уйдут жесткая субор
динация, стремление «выгля
деть», многочисленные разна
рядки... Еще два года назад 
на партконференции района я 
критиковал райком за то, что 
а его составе почти нет тех
нической интеллигенции, мало 
было и интеллигенции вообще. 
Тогда на меня напали асе три 
секретаря. Сегодня многое по
менялось, а открытую говорим 
о том, о чем раньше — сов
сем недавно — говорить было 
не принято. Осталось «толь
ко» принести а соответствие 
словам действия — очи тоже 
должны быть смелыми, неор
динарными, реально меняющи
ми положение дел я партии. 
И положение партии в обще
стве.

3. Геалия. Это положение 
сегодня крайне нестабильно. 
Признак этой нестабильности— 
волнообразный выход из пар
тии. Я не сторонник того мне
ния, что при этом мы, дес
кать, теряем лучших коммуни
стов. Внимательно наблюдав 
за этим процессом, я пришей 
к выводу, что поток вы*од.«- 
щих — то ослабевающий, то 
усиливающийся — можно раз
делить на три струи. Первая — 
те, кто выходит из партии дей
ствительно по идейным сооб
ражениям, действительно со

образуясь со своей совестью. 
Вторая — люди, которые от. 
называются состоять а партии 
по причинам соцйалькым, «жи
тейского» характера: для них 
слишком велика сумма парт
взносов. И третья — эти лю
ди сегодня выходят из пар
тии по той же причине, по ко. 
торой когда-то вступали в нее: 
служебная карьера, привиле
гии — асе это сегодня уже не 
связано так прочно с пребы
ванием а партии. Конечно, это 
деление условно, иногда при
сутствуют в одном случав все 
три варианта. Однако оценка 
этого процесса должна быть 
дифференцированной — не на. 
до ударяться ни я оптимизм 
(дескать, идет самоочищение 
партии), ни а отчаяние (из 

партии уходят лучшие). Надо 
трезво оценивать ситуацию.

Мы должны идти на пере
мены внутри партии, эю вер
но . Но идти сами, а не под 
давлением «требований обще
ственности». Опережая эти 
требования. Критически к ним 
относясь. Возьмем, например, 
деполитиэацию — слово это 
очень популярно сейчас. И у 
нас а объединении раздава
лись требования закрыть парт, 
ком, аннулировать парторгани
зацию. Но большинство ком
мунистов свое отношение к 
вопросу выразило четко: то 
или иное решение по этому 
поводу должно принадлежать 
лишь самой парторганизации.

Записала 
Галина ПЕТРИАШВИЛИ. ,

Г. Миидели: В Грузии уско
рение НТП, по моему глубо
кому убеждению, должно ид
ти по двум направлениям — 
на основе формирования эф
фективных экономических ме
ханизмов управления научно- 
техническим прогрессом а ус
ловиях складывающихся новых 
производственных отношений 
и осуществления самостоя
тельной национальной научно- 

I  технической политики, полно- 
3 сп-ю ориентированнг- на р >- 
9 пение 'аи<- тлев ’ьн .IX
 ̂ экг-н»" >и .еск И и.ЛЬНЫХ
просывм Эм> *.кич под
ходы дадут е жность сти
мулировать разработку и вне
дрение новой техники, способ
ствовать достижению высокой 
восприимчивости производст
ва к нововведениям, заинте
ресованности в выпуске про
дукции, отвечеющей требо
ваниям мирового рынка.

И. Прангишвили: Ь условиях 
маленькой Грузии придется 
умело использовать наш науч
но - технический потенциал, 
правильно • распред е л и т ь и 
сконцентрировать его на са
мых приоритетных направле
ниях. Это •касается не только 
Академии наук, где сосредото
чена хоть и значительная — 
около 25 процентов, но все- 
таки небольшая часть наших 
научных возможностей. Около 
75 процентов научного по
тенциала рассредоточена по 
вузовской и отраслевой науке 
(в том числе в НИИ союзного 
подчинения).

А в ресультате в системе н а
уки республики отсутствует дол
жная координация. Сейчас, ког
да мы вступаем в слож ный пе
риод пересмотра экономических 
механизмов, экономических взаи 
моотношений, решающую роль мо 
жет сыграть эффективная систе
ма евнзи науки с производст
вом, нацеленная на создание на
укоемкой, высококачествен н о й ,  
рассчитанной на экспорт, продук
ции. Необходим такж е постоян
ный анализ внутреннего и вне
шнего ры нка научного товара, 
выработка общегосударственной 
научив - технической политики, 
содействие развитию научно-тех*' 
начесной инициативы, яовмик-ние 
уровня профессионализма кадров 
и многое другое.

Т. Шмлякадзе: В условиях
экономического и полигичес- 
кого суверенитета представ
ляется совершенно необхо
димым полноправное участие 
Грузии в мировом изобрета
тельском процессе. Такой 
подход подразумевает выра
ботку новых законов, регули
рующих вопросы интеллекту
альной собственности, соот
ветствующих действую щ и м 
международным прав о в ы м  
нормам в данной области. Это 
означает экспертизу и реги
страцию изобретений, выдачу 
охранных документов — ав
торских свидетельств и патен
тов в самой республике, са
мостоятельное членство во 
Всемирной организации интел
лектуальной с о б с твенности. 
Ведение такой работы тре
бует настоящих профессио
налов .  специалистов высо
кой г р а жданской морали, 
ответственности, имеющих бо
гатый опыт работы в конкрет
ной области знаний, должный 
уровень их юридической под
готовки. Вывод напрашивается 
сам собой? нужна системати
ческая, кропотливая работа с 
кадрами. И не только это. 
Необходим также полный па
тентный фонд в рабочем со
стоянии с тем, чтобы немед
ленно выдавать требуемую 
информацию.

Данное направление может 
стать а перспективе как иоточ- 
ииком значительны х валютных 
поступлений, так и важнейш им 
стимулом дли роавития научно- 
технической инициативы и про
гресса, позволит республике 
быть полноправным хозяином сво
его научно-технического потен
циала и интеллектуальной про
дукции, а она, как известно, сей 
час наиболее ценный товар ио 
международном экономическом 
рынке.

Т. Сигуа: Причин сегодняш
него кризисного состояния в 
экономике более чем доста
точно. Это прежде всего 
несостоятельность админист
ративно-бюрократической си
стемы управлять процессами 
научно - технического разви
тия. Это и порочная практи
ка игнорирования националь
ных интересов, когда научно- 
техническая политика и при
оритеты всецело формируют
ся в центре, а республикам от
водится лишь роль статистов. 
Это и утрата престижа науч
ного и инженерного труда, 
обесценивание продукта ин
теллектуальной деятельности, 
правовая незащищенность уче 
ных и Специалистов. Нельзя 
забывать и о том непопоави- 
мом уроне, который понесла 
Грузия а годы массовых реп
рессий, когда была буквально 
истреблена значительная часть 
нашей научной и инженерной 
интеллигенции, среди кото
рой было немало специали
стов, получивших блестящее 
образование в ведущих учеб
ных заведениях Европы и 
России.

К ак видим, сам а ж изнь пре
поднесла нам весьма поучитель
ный урок, и она ж е требует и с
кать выход из сложивш егося 
положения. И республике я нер- 

пчер'-гь необходимо юби- 
паться квтономиалнии управле
ния наукой, ее функциональной 
и материально - финансовой не

зависимости от центра, незамед
лительно реш ить вопрос перехо
д а  союзных организаций в под
чинение республики, сформули
ровать, с участием широкой об
щественности, подлинно нацио
нальны е концепцию развития на
уки и техники, перевести финан
сирование НИОКР на конкурс
ную основу. Важно преодолеть 
разобщенность академичео к о й .  
вузовской и отраслевой науки, 
объединить их усилия на ре
шение социальных, экономичес
ких, экологических и гумани
тарны х проблем.

И. Прангишвили: Не буду
субъективным, если скажу, что 
Академия наук Грузии сего
дня оказывает значительное 
воздействие на развитие на
учной мысли и вообще всей 
интеллектуальной жизни рес
публики. Однако в последнее 
время все чаще раздаются 
голоса о недостаточной эф
фективности научных иссле
дований, невысоком уровне 
значительной части нашей на
учной продукции, далеко не
достаточном соответствии ре
зультатов НИР реальным пот
ребностям общества и т. п. 
Должен заметить, что критика 
небезосноаате л ь н а ,  однако 
этому есть свои причины, ус
транить которые силами од
ной нашей академии часто 
просто невозможно. Речь, на
пример, идет, мягко выража
ясь, о недостаточной осна
щенности академии — стои
мость ее основных фондов в 
расчете на одного сотрудника 
составляет около 15 тысяч 
рублей. Это более чем в три 
раза ниже аналогичного по
казателя по АН СССР. Свыше 
40 процентов научной аппа
ратуры у нас морально уста
рело. Трудно работать в та
ких условиях.

В интересах развития науки, 
профессионального становле
ния молодежи необходимо 
максимально расширять науч
ные связи с ведущими зару
бежными исследовательскими 
центрами, вести целенаправ
ленную работу по организа
ции подготовки специалистов

-наиболее «.*ввт»рит*е тя*ы 
^учебных гучреждениях раэви 
тых стран мира, куда, кстати 
сказать, даже в начале XX 
века, благодаря усилиям не
шей общественности, регулцр 
но направлялись аспиранты, 
молодые ученые. Данную 
деятельность следует коорди
нировать, приводить в соответ
ствие с приоритетными нап
равлениями развития науки и 
техники и т. п. Все это, без
условно, не под силу одной 
республиканс к о й  Академии 
наук, как, очевидно, и ника 
кому другому ведомству с 
четким профилем работы и 
специализа ц и е й. На мой 
взгляд, успешное проведение 
работы в области развития 
науки и техники, повышения 
уровня технологии, воспитания 
кадров требует организации 
специального ведомства — 
Национального комитета по 
научно - техническому разви
тию, задачи и функции кото
рого отвечали бы требовани
ям новой экономической и 
политической ситуации.

Г. Лежава: И опыт исследо
вательской работы убежда
ет — нам необходим такой 
орган, который будет асячес- 
ки способствовать научно-тех
нической деятельности. — 
Ведь с организационными 
проблемами постоянно стал
киваются не только работники 
академических и отраслевых 
НИИ, но и вузов республики. 
И ■ Лтом им надо помочь.

Р. Хуродзе: В Грузии зна
чительная часть научно-техни
ческого потенциала распреде
лена именно в вузах, где ра
ботает около 30 процентов из 
общего числа научных работ
ников. Проблемы у них те же, 
что и везде. Материально- 
техническая база вузовской 
науки слаба, значительная 
часть импортного и отечест
венного научного и учебного 
оборудования давно устйрела, 
подготовка студентов недо
статочно учитывает задачи се
годняшнего дня, новые эко 
номические процессы.

В узовская науки и научные ор
ганизации других ведомств, про
изводственные подразде л е н и я 
большей частью действуют изо 
лированно, в отрыве друг от дру
га. Достаточно сказать, что д а
ж е о существующих у каждого 
возможностях другая сторона, 
как правило, не знает, скажем, 
о наличии того же современного 
оборудований, которое можно 
было бы совместными усилиями 
использовать гораздо более эф
фективно. Больш ой потенциал 
вузовской науки пока, к сож а
лению, так и остается потенци
алом . Но выход, дум ается, есть. 
Он в ' улучш ении координации 
усилий ученых академической, 
отраслевой и вузовской науки. 
Д ум ается, что этими проблема
ми долж на заним аться прави
тельственная меж отраслевая или 
надотряслеван, как  -угодно, ор
ганизация. Это и будет одним из 
аспектов реализации националь
ной научно-технической политики 
на правительственном уровпе.

Следует отметить, -,то во 
всех технологически развитых 
зарубежных странах, а усло
виях а целом ограниченного 
количества министерств и ве
домств, имеются специальные 
комитеты, министерства или 
управления, отвечающие за 
формирование и проведение 
национальной научно - техни
ческой политики. Вот приме
ры. Управление Целого дома

по научно-технической поли
тике (США), Министерство на,- 
учных исследований и техно
логии (ФРГ), Министерство 
научных исследований и выс
шего образования (Франция), 
управление по науке и тех
нике (Япония). Есть специ
альное ведомство и в Китае.
В новой системе государствен
ного управления Польской 
Республики создан сейчас спе
циальный орган управления 
НГИ во главе с заместите
лем премьер - министра и 
т. д. и т. п. Вот и создание 
у нас, в Грузии, специального 
государственного органа по 
управлению НТП во многом 
способствовало бы решению 
сложных проблем.

Г. Гэиришвнли: Головные от
раслевые институты, заняв 
монопольное положение, фак
тически препятствуют внедре
нию разработок, выполнен
ных в академических НИИ и 
вузах, отраслевых институтах, 
тормозят практическое ис
пользование предлож е н и й 
изобретателей. В объединение 
не поступает аналитическая, 
обобщенная информация о 
достижениях и тенденциях ра
звития отечественной и зару
бежной техники в области 
электротехники.

Переход республики к ры 
ночным отн о га е н и я  м пот
ребует технического аерсвоору 
я.ення предприятий, и том чис
ло и нашего с тем, чтобы они 
отвечали современным требова
ниям производства продукции ил 
уровне лучш их меж дународны х’ 
образцов. Но пока это только 
слова. Неправильный, порой сти
хийный или узковедомственный 
подход к инвентаризации к  по 
следующему обновлению как 
продукции, так и технологичес
кого оборудования, отсутствие 
экспертизы разработанных про
ектов ставит нас всегда перед 
фактом освоения устаревш ей тех
ники и технологии. В проектах 
же пе учиты вается необходи
мость применения современного 
оборудования, гибких технологи
ческих линий роботов-маннпуля- 
торов, станков с ЧПУ. автома
тики и компьютерной техники 
и т. д. и т. п . Между тем- экс 
пертнаа проектов необходима —., 
ведь она дает возможность из
беж ать -ошибок, просчетов, и рв»’ 
дупреж дать появление несовре 
менных, экологически неоправ
данных и технико-экономически 
необоснованных проектов.

И еще об одном вопросе. 
Речь идет о совместных пред
приятиях, организуе м ы х с 
фирмами капиталистических и 
развивающихся стран. Растут 
они, как грибы, но среди них 
пока совсем немного пред 
приятий, базирующихся на 
передовых технологиях. При
чины однозначны: крайне на
стороженный еще подход 
западных партнеров к данной 
форме сотрудничестве, раз
личные действующие ограни
чения. Играет, конечно, роль 
и наша неподготовленность к 
освоению передовой техноло
гии. Мы привыкли в основ
ном ориентироваться на пред
ложения из-за границы, кото
рые представлены технологи
ей и продукцией, явно не 
конкурентоспособных на вне
шнем рынке. Словом, мы при
выкли плестись в хвосте. На
зрела, как видим, необходи
мость вести постоянную по
исковую работу по приори
тетным направлениям, в кото
рых была бы заинтересована 
и республике, и иностранные 
фирмы. В таком случав про
изводимая продукция будет 
конкурентоспособна на рынке 
развитых капиталистичес к и х 
стран.

Грузии, вставшей на путь 
достижения экономической и 
политической независимости, 
сегодня нужен орган, осуще
ствляющий независимую науч
но-техническую политику и 
координацию работы пред
приятий с академической, ву
зовской и отраслевой наукой;

Г. Мииделм: Необходимо
ведомство, которое смог
ло бы стимулировать на
учно-технический поиск, регу
лировать творческую деятель
ность ученых, специалистов, 
изобретателей. Сейчас мы сто
им перед фактом: отсутству
ют эффективные связи науки 
и производства, и здесь, по 
сути, многое придется начи
нать заново, ориентируясь при 
этом на новые экономические 
процессы, которые будут все 
больше набирать силу, форми
руя новую инфраструктуру в 
условиях рыночной экономики. 
В этой связи важнейшей зада
чей на уровне правительства 
республики должны стать во
просы разработки и реализа
ции всесторонне продуманной 
национальной научно - техни
ческой политики.

И. Прангишвили: Мы все
хорошо 'понимаем, насколько 
важна для республики четкая 
нау'"« техническая полити
ке. Без сомнения, ее форми
рование потребует глубоко 
продуманного .подхода бук
вально ко всем аспектам 
предстоящей деятельно е т и. 
Впереди— большая и ответст
венная работа, и то ведом
ство, которому предстоит за 
пяться этими многогранными 
вопросами, должно будет со
средоточить асе свои усилия 
только на их решении.

Подготовила 
Кетеваи АМИРЭДЖИ&И,
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К 150-ЛЕТИЮ СО  ДНЯ РОЖДЕНИЯ 

▲КАКИЯ ЦЕРЕТЕЛИ

А В Р Е М Я
НЕ ЖДЕТ...

Приближается юбилейная дета се дия рождения выдаю
щегося грузинского повта Акакия Церетели. В целях достой
ной встречи 110-летнего юбилея поэта ЦК КП Грузин еще 
20 апреля 191В года принял специальное постановление, а 
республиканская комиссия по подготовке к втой дате в том 
же году наметила соответствующие мероприятия.

Было сделано за это время 
немало, особенно в деле бла
гоустройства родного уголка 
поэте — Сачхерв. Сегодня 
этот небольшой городок дей
ствительно преобразился: ре
конструирована железная до
роге, реставрирована древняя 
крепость «Моди-Нахе». Теперь 
этот исторический памятник 
связывает с районным цент
ром канатная дорога. Или,

иость ситуации, мы сейчас 
стараемся сал̂ и найти плиты. 
Хот» здесь есть и такое «ноя- 
стоимость каждого кубомет
ра, откуда бы его ни приво
зить, обходится вдвое доро
же, чем предусмотрено сме
той.

Учитывая есю сложность 
возложенной на нас задачи, мы, 
вопреки всем правилам, ааво- 
зим материалы с других стро-

скажем, новый автомобильный ,  вК| принадлежащих разным 
мост через Квирилу и благо
устроенный колхозный рынок, 
новые объекты торговли и бы
тового обслуживания, многое 
другое, что украсило родной 
край поэта.

Все это, конечно, хорошо.
Но нас интересовало другое— 
как же все-таки встретит мно
гочисленных гостей колыбель 
поэта — Дом-музей, как го
тов он к встрече юбилейной 
деты.

— С сожалением приходит
ся говорить о том, что изме
нений здесь почти не произо
шло, — взволнованно нонета-,,, 
тирует директор Дома-музея 
Андро Ломкдзе.

— Правда, — продолжает 
он, — кое-какие работы ве
дутся. Скажем, начато строи
тельство нового экспозицион
ного зала, идут восстанови
тельно - реконструктивные 
работы основного здания. Но 
темпы работ таковы, что вряд 
ли они закончатся к осени.

Услышаа это, мы подума
ли — ие преувеличивает ли 
директор, не слишком ли дра
матизирует он сложившееся 
положение. А  поэтому реши
ли обратиться к фактам.
, Начнем хотя бы со строи

тельства выставочного зала.
До см* пор Дом-музей Ака
кия Церетели ие располагал 
соответствующим помещени
ям для экспозиции. И она по 
сегодняшний день размещает
ся в наскоро перекрытом стро
ении, ие отвечающем элемен
тарным требованиям. С дру
гой стороны, еще год назад 
здесь приступили к строитель
ным работам, которые по сво
ему объему (проектная стой-. 
мость 345 ’ тысяч рублей) не 
должны были продолжаться 
более полу года.

Однако время идет, торже
стве близятся, и сегодня пора 
было бы уже приступить к 
оформлению выставки - экс
позиции, не которую художни
кам понадобится не менее 
двух-трех месяцев. Но строи
тельство на продвинулось впе
ред даже наполовину.

всему виной отсутствие стро
ительных материалов.

Вот что сказал нам по это
му поводу председатель Сач- 
херского межхозяйственного 
строительного совета Чичико 
Мамисейшяили, осуществля
ющий строительство выставоч
ного зеле:

— Стройка продвигается 
вперед буквально черепашь
им шагом. По договору стро
ительными материалами нас 
должен был снабдить заказ
чик — Министерство культу
ры Грузинской ССР. Однако 
■место запланированных 300 
тонн цемента мы получили 
лишь 140 тонн, вообще не бы
ла поставлена древесина, в то 
время как объекту требуется 
не менее 150 кубометров рас
пиленных материалов. Недо-

министерствам и ведомствам. 
Думаю, что этот факт, должен 
заставить призадуматься за
казчика.

...Да, действительно, поду
малось нам, строители дейст
вуют в обход закона. Нерас
торопность Мини с т а р с т в а  
культуры довела их до этого. 
А  время между тем не ждет, 
и, вероятно, как это бывало 
и ранее, накануне юбилея 
начнется аврал — опять ра
бота наспех, лишь бы успеть 
и поставить галочку. А , гля
дишь, пройдет пера лет и 
опять — ремонт, недоделки 
и т. д . н т. п. А  ведь можно 
было бы сделать асе не спеша, 
добротно и без нервотреп
ки..,

...Не лучше обстоит дело и 
с затянувшимся ремонтом ме
мориальной части музея — 
родного дома и усадьбы Ака
кия Церетали.

— Начнем е того, — гово
рит директор музея А. Ло- 
мидэе, — что в проекте ре
монтных работ, которые про
изводит Главное научно - про
изводственное управление ох
рены и использования памят
ников природы, истории и 
культуры, ие были учтены все 
требования. И здесь большин
ство работ пока на начато, 
хотя аот-вот нужно приступать 
к оформлению экспозиции 
Тем не менее пока не про
изведен ремонт лестницы, ве
дущей на второй этеж здания 
не заменено покрытие попа, 
не покрашены потолки, не 
наклеены обои ■— причина 
все та же: нет материалов.

Реконструкти в и ы е работы 
предусмотрены и е селе Са
ване. Но и здесь царят покой 
и затишье. Неужели мы об
речены и никогда ие сможвь 
преодолеть привычных мето
дов работы.

Мы полностью разделяем 
тревогу директора. В его ко
ротком интервью вроде ска
зано все, и можно было бы 
поставить в нашей корреспон
денции точку. Но скажем еще 
вот о чем. К осени предпо
лагается выпустить художест
венный буклет «Государствен 
ный музей Акакия Церетели 
а Схвитори» тиражом 15 ты
сяч зкаемпяяров. Это явно 
недостаточно, тем более что 
музей работает круглый год, 
сюда приходит масса посети
телей, и каждому было бы 
приятно иметь память об этом 
уникальном уголке, где жил и 
творил поэт.

Да, сегодня все в районе 
встревожены сложившимся в 
Сачхере положением, связан
ным с приближающейся де
той — 150-летием со дня ро
ждения Акакия Церетели. Ко
нечно, оснований для тревоги 
достаточно. Но хочется наде
яться, что даже за то корот
кое время, что осталось до 
финиша, все заинтересованные

получили мы также 350 тонн * лице проявят должное вии 
различного размера армату- мание к национальному до- 
ры, ииквк не добьемся эаяо* стоянию — колыбели поэта, 
за гранитных плит для пола
а количестве 450 квадратных Беятаиг КИКНАДЭЕ.
метров. Сознавая всю с лож- «Зари Востока»).

СООБЩЕНИЯ
В целях улучшения обе

спечения рабочих и слу
жащих пособиями по вре
менной нетрудоспособно
сти Совет Минис т р о в 
СССР и ВЦСПС приняли 
14 мая 1990 г. постанов
ление, согласно которому 
с 1 июля 1990 г. рабочим 
и служащим, не состоя
щим членами профсоюза; 
пособие по временной не
трудоспособности выдает
ся по нормам, установлен
ным для членов профсою
за. Кроме этого, рабочим 
и служащим. . имеющим 
непрерывный труд о в о й 
стаж до трех лет, размер 
пособия по временной не
трудоспособности повы
шен до 60 процентов за
работка, а круглым сиро
там/ не достигшим возра
ста 21 года и имеющим 
непрер ы в и ы й трудовой 
стаж до 5 лет, — до 80 
процентов.

*  «г *

С 1 января 1991 года, 
согласно постановлению 
Совета Министров СССР 
от 4 мая 1990 г., выплата 
ежемесячных государст
венных пособий многодет
ным и одиноким матерям 
производится за текущий 
месяц.

*  *  *

Совет М и н и с т р о в  
СССР пересмотрел поря
док выдачи вкладов сбер
кассами районов, подвер- 
гавщрхся оккупации во 
время Великой Отечест
венной войны. Установ
лено, что отныне Сбере
гательный банк СССР по
сле соответствующей про
верки выплачивает граж
данам вклады, внесенные 
в сберегательные кассы 
таких районов, по предъ
явлении сберегательных 
книжек, если в учрежде
ниях Сбербанка СССР не 
сохранились документы, 
подтверждающие остатки 
вкладов.

 ......-  П ульс п л а н е ты  -»•—
•  ПЕКИН. Одиннадцать миллионов китайцев окажутся 

без работы к концу нынешнего года, сообщила сегодня га
зета «Чайна дейли».

Сейчас, отмечает газета, министерство труда разрабаты
вает программу борьбы с этим социальным недугом, пре
дусматривающую создание новых рабочих мост на пред
приятиях страны.

#  ЛОНДОН, «Очень конструктивными и дружескими» 
назвала Свои недавние переговоры в Москве премьер-ми
нистр Великобритании Маргарет Тэтчер, которая выступил* 
4 Парламенте с заявлением по итогам рабочего визита в 
Советский Союз.
' #  НЬЮ-ЙОРК. Спустя год после намеченного срока с 
американского космодрома ив мысе Канаверал сегодна но
чью стартовала раката «Дельта» с индийским спутником 
связи иа борту.

(ТАСС, 13 июня).

Информирует объектив

КОНФЛИКТНАЯ СИТУАЦИЯ

ЗУГДИДИ: БАСТУЮТ ВОДИТЕЛИ
В Эти дии иа входных 

воротах Зугдидской пасса
жирский а в т о к о л о н н ы  
Н» 2676 висит плакат такого 
содержании: «Почему ие
выполняется постановление 
общего собрания трудово
го коллективе АТК N9 .2671 
от 21 мая 1990 года! Кате
горически требуем возвра
щения бывшего начальника 
предприятия Мурмвна Джа- 
буа. В противном случае 
продолжим забастовку!»

И водители действительно 
продолжают забастовку. А 
началась она здесь 8 июня, 
сразу же поело возвращения 
делегации представителей АТК 
из Зугдидского горкома пар
тии. Там она потребовала вы
полнить свое требование, о 
котором идет речь в выве
шенном иа проходной пред
приятия плакате.

Недовольство вызвало заяв
ление руководителей город
ского комитета партии, что 
решение этого вопроса воз
можно лишь после совмест
ного изучония проблемы Ми
нистерством автотранспорта и 
автомобильных дорог, горко
мом и горисполкомом. Как 
только об этом ответе был 
оповещен коллектив, около 
400 человек объявили о на
чале забастовки. Сразу же пе
решли они и к конкретным 
действиям, забили досками 
двери диспетчерской, кабинет 
начальника автотранспортного 
предприятия. Встало на при
кол 178 автомашин, в том чи
сле 170 автобусов. Ежеднев
но эти транспортные средства 
обслуживали до 50 тысяч пас
сажиров.

Несомненно, забастовка по
ставила а трудные условия 
эугдидцев, ведь транспортное 
сообщение^ в городе почти 
полностью прекращено. По
этому вряд ли будет правиль
ным поддерживать сам факт 
забастовки. Однако и води
телей, по крайней мере, мож
но понять. Дало в том, что 
со дия общего собрания кол
лектива АТК, где было выд
анную требование о возвра
щении прежнего руководителя 
и перемещении нынешнего, 
прошло свыше двадцати 
дней. Кстати, на том собрании 
присутствовал и • представи
тель Министерства автотран
спорта и автомобильных до
рог республики К. Самхара- 
дзе. Но ни министерство, ни 
городские инстанции не отре
агировали должным образом 
на просьбы трудового кол
лектива.

Я беседовал со многими из 
водителей. Они тверды в 
своем решении бастовать до 
тех пор, пока к ним не вер
нут Мурмана Джабуа, кото
рый, как они мне сообщили, 
был осаобождон незаконно.

Митрофан ГОГОХИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

Когда материал верстался в 
номер, позвонил наш' зугдид- 
ский собкор и сообщил, что 
забастовка прекращена, 130 
автобусов . вышли ив линию. 
Это случилось после того, 
как иа общем собрании кол
лектива автоколонны № 2676 
единогласно был избран на
чальником АТК Мурман Джа
буа.

ф  ИТАЛИЯ. Миланский парк Ламбро на восточной окраи
не города — место очень красивое и живописное. Он разде
лен на два половины ракой, название которой и носит. 8 
одной части многолюдно: здесь можно встретить и любите
лей бега, и мам с колясками, м прогуливающихся пенсионеров. 
Другая же — «ничья земля», куда никто из жителей района 
заходить не рискует. У  входа иа вторую половину между 
деревьями своеобразный «патруль», всегда готовый преду
предить об опасности.

Предосторожность более чем справедливая: переступив 
границу, вы попадаете а так иаэьяаемую «Тамландию» — об
ширную зеленую зону, где живут и властвуют наркоманы. 

Н а с н и м к а :  один из обитателей «Таиландии».
Фотохронике ТАСС.

Минюст Грузии высказывается за 
альтернативную службу в армии

Л

П И С Ь М О  
БОРИСУ ТУМАНОВУ

Написать это письмо меня 
побудила статья «Ие будем 
сжигать мосты» Бориса Тума
нова, опубликованная в 18 но
мере журнала сОгонек».

Я согласен со многими вы
водами, к которым приходит 
автор, рассуждая о межнацио
нальных -отношениях. Но не
которые его умозаключения не 
приемлю.

В аннотации к статье Тума
нов говорит, кто «...осмысле
ние реальных проблем межна
циональных отношений свелось 
к какому-то архаическому све
дению счетов между населяю
щими страну народами...». Я 
не берусь судить, что привело 
к трагическим событиям в Уз
бекистане, Армении, Азербай
джане, но с полной ответст
венностью могу заявить, что 
Грузия эй всю свою многове
ковую историю в межнацио
нальных отношениях никогда 
не прибегала к сведению сче
тов по отношению к какому- 
либо народу, проживающему 
как на ее земле, так и по со
седству. Поэтому вывод Бо
риса Туманова, что «в... Гру
зии упорно отказываются'уви
деть опасность повторения 9 
апреля в Абхазии и Южной 
Осетии, но уже с другими дей
ствующими лицами и под дру
гим лозунгом»... не только оши
бочны, но и оскорбительны 
для всего грузинского народа.

Я не собираюсь' полемизиро

вать с Борисом Тумановым о 
том, есть или нет, в данном 
случае у  Грузии, внешние и 
внутренние враги. Хотелось бы 
сказать ему о том, что тако
вые есть и у  абхазского, и осе
тинского народов. И они при
лагают большие усилия к то
му, чтобы ввергнуть в крова
вую бойню наши народы. Для  
иллюстрации своих слов при
вожу в пример провокацию в 
Гаграх и Цхинвали 26 мая, где 
именно враги — противники 
движения консолидации — по
пытались повторить 15—16 ию
ня 1989 года.

Восстановление государствен
ности Грузии, единство всех 
народов в борьбе за эти идеа
лы явно не дают покоя опре
деленным кругам, которые при
бегают к различным ухищре
ниям для компрометации на
ционального движения. Врага 
грузинский народ не создавал 
и не создает в образе пред
ставителей и русского, и аб
хазского, и осетинского наро
дов, Так что мы видим опас
ность повторения 9 апреля, она 
не так призрачна, как кажется 
многим. В этом вы правы, но 
совсем не в том контексте, 
который имеете в виду.

Аизор ПАРАМ ИЯ, 
член правления Цхум-Аб- 
хазского Хельсинкского со
юза — национального воз
рождения Грузни.

-«АКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

НАШ ЧЕЛОВЕК В «УИТБРЕД»
Вернулся в родной Поти участник круго светной парусной гонки «Уитбред» 

32- летний яхтсмен Джумбер Цомая.
С восторгом астра ч а ю т  

всюду Джуки, как с любовью 
зовут его близкие и знакомые, 
просят подробно описать ас* 
перажитоя им за давять меся
цев трудного путешес т в и я. 
Джумбер один из тех трех 
члеиоя экипажа советской ях
ты «Фазис», который прошел 
все 33 тысячи миль, т. е. 
около 60 тысяч километров пу
ти, остальные спортсмены сме
нялись по тем млн иным об
стоятельствам. А  первый капи
тан команды Алексей Грищен
ко, как известно, трагически 
ушел из жизни в самом нача
ле гонки. Не все знают, что 
красауица яхта макси-кпесса 
была построена иа Потийском 
судостроительно - судоремонт
ном заведа м в* «крестной 
матерью» является Нана Алек
сандрия, которая нарекла свою 
красавицу кратко и благозвуч
но — «Фазис». Яхта возврати
лась в исходную точку один
надцатой, и, как сказал на фи
нише председатель оргкоми
тета гонки «Уитбред» адмирал 
я отставке сэр Чарльз Уиль
яме, нн един из дебютантов 
этих традиционных соревно

ваний не добился таких успе
хов, и это прекрасная рекла
ма дж | кругосветки. •

А надо пи говорить, какая 
это реклама для создателей 
яхты н фирмы «Фазис-СП» — 
совместного соватсно - запад
ногерманского предприятия.

Что ж, одиннадцатое место 
среди 23 стартовавших и 22-х 
финишировавших парусников— 
действительно неплохой ре
зультат, хотя экипаж рассчи
тывал и на большее, ибо на 
промежуточных стертах в П^н- 
те Даль Эсте, Перте, Оклен
де ему удавалось добиваться 
и лучших показателей.

Огромные трудности оке
анического путешествия, ве
тер, холод, шторма, неизбеж
ные поломки, вахты и подвах- 
ты, по словам Джумбера Цо
мая, с лихяой окупались ра
душием встреч и проводов па
русного каравана в портах 
Англии, Уругвая, Новой Зелен, 
дии, Австралии и СШ А. Неза
бываемый, красочный старт, 
трогательная встреча в Оклен
да, когда к часу ночи 20 ты
сяч человек вышли встречать 
яхтсменов, в провожали уже

почти 200 тысяч. И тек всюду. 
Восторг и внимание прессы 
подогревали и без того ог
ромный интерес к «Уит
бред». И неизвестно, что в та
ком случае перевешивало — 
рекламно - коммерческая или 
спортивная ценность знаме
нитой кругосветки. Наши яхт
смены были просто поражены 
п о п у л я р н о с т ь ю  парусного 
спорта, истинной близостью и 
любовью к морю. Участник 
многочисленных престижных 
соревнований, мастер спорта, 
сам- тренер и директор яхт- 
клуба морского торгового 
порта Джумбяр Цомая сказал, 
что у него создалось 'впечат
ление, будто во всем приморье 
мира дети учатся плавать, хо
дить по земле и ходить под 
парусом одновременно, как 
нужно это и нем при велико
лепных природных условиях 
ив Черноморском побережье. 
Да, гонка испытывает силу
воли, дает огромный опыт
спортивной жизни и очень 
многому учит, в первую оче
редь честно выигрывать и с 
достоинством проигрывать.

— Это спорт джентльмен

ский, аса доверяет друг дру
гу, — с улыбкой сказал Джум
бер, когда аму задали вопрос 
с подковыркой: в не могли 
бы некоторые экипажи поль
зоваться обычным мотором, 
который есть на всех яхтвхТ

Да, это красивый, мужест
венный и... дорогостоящий вид 
спорта. В планы Джумбера 
входит добиться переоснаще
ния подчиненного ему яхт-клу 
бв, и руководство морского 
порта обещает большую под
держку.

Через иекот о р о • время 
Джумберу Цомая предстоит 
поездка ■ США. Маша яхта, 
завоевавшая известность 
Америка, пошла туда из Ан
глии своим ходом, в экипаж 
приглашен для участия в раз
личных мероприятиях. Боль
шинство фвзисцев уже там, но 
Джумберу очень хотелось 
увидеть родной город, близ
ких, друзей после столь дол
гой разлуки. Что ж, интерес
ной ему поездки!

Русудеи ИЛАШВИЛИ.
(Корр. «Зори Востока»).

ЭМБЛЕМА СОЮЗА 
ЖУРНАЛИСТОВ ГРУЗИН
Независимый Союз журна

листов Грузии одобрил и ут
вердил свою новую эмблему, 
не которой изображено перо, 
напоминающее в то же время 
голову орла, устремленного 
ввысь. Эмблема символически 
выражает стремление грузин
ских журналистов к свободе* 

Автор эмблемы — извест
ный грузинский художник Зу
раб Лежава.

Рассматривая проект Указа 
Верховного Совета СССР «О 
внесении изменений и допол
нений в Закон СССР «О все
общей воинской обязанности», 
Министерство юстиции Грузии 
сочло, что проект составлен 
без учета требований широкой 
общественности и официаль
ных органов ряде союзных 
республик об образовании на
циональных воинских форми
рований, а также возможно
сти учреждения т. и. альтер
нативной службы. Исходя из 
этого м учитывая требования 
большинства граждан респуб
лики, Минюст Грузии предло
жил внести изменения я проект* 
Указе.

«Вооруженные Сиды СССР 
состоят из войсковых нацио
нальных формирований союз, 
ных республик, в том числе 
Военно-Морского Флота и по

граничных войск» —• так дол
жен читаться основополагаю
щий тезис Закона «О всеоб
щей вомнекой обязанности».

Что касается вопроса про
хождения действительной во
инской службы, то предлага
ется следующий вариант:

«Все мужчины — граждане 
союзных республик, независи
мо от происхождения, соци
ального и имущественного по
ложения, расовой и нацио

нальной принадлежности, об
разования, языка, отношения к 
религии, рода и характера за
нятий, обязаны проходить дей
ствительную военную службу 
в национальных воинских фор
мированиях или альтернатив
ную службу ив территории 
республик где они прожива
ют, или по их желанию в дру
гой союзной республике».

Алексей СИНЕЛЬНИКОВ.

Н а с н и м к а :  эмблема Со. 
юза журналистов Грузии.

(Фотохроника 
ГРУЗИНФСРМа).

ПУТИ СБЛИЖЕНИЯ
Посла плодотворной не

дельной работы из Кутай* 
си иа родину уехала иауч* 
но-производственная деле* 
гация из КНР. Ее возглав
лял директор тяньцзииско* 
го предприятия по выпу
ску оборудования для до
бычи нефти, производст
венного электрооборудова
ния Хуаи Вин Куи. Парад 
отлятом гость сказал:

— Это наша за последние 
два года третья встреча с ку
таисскими коллегами. Главная 
наша цаль — решить вопрос 
о совместном выпуске нефте. 
добывающих комплексов, спо- 
собных работать на любых, да
же пока недоступных глуби
нах почаы. Согласно проекту, 
который мы условно называ
ем интернациональным, у сов. 
мастного производства боль
шие перспективы. Погружные 
электродвигатели кутаисской 
марки уже известны во мно
гих странах мира, о них пре
красно знают м американцы, 
которые в 1979 году прекра
тили поставку заинтересован
ным государствам своих неф
тедобывающих комплексов. А 
кутаисцы, при активном содей
ствии коллектива Харьковско
го специального технологиче
ского бюро по погружным 
электроустройствам, сумели 
освоить насколько модифика
ций погружных электродвига
телей.

Очень надеемся, что потеп
ление климата в отношениях 
между Китаем и Советским 
Союзом поможет успешному 
решению нашего начинания.

— Наша общая задача, — 
говорит дир а к т о р  завода 
Сарго Мургулия, — создать я 
ближайшее время такую про
дукцию, которая будет конку-, | 
рентоспособной не междуна
родном рынке.

Шота ГВИНИАНИДЗЕ. 
(Спец. корр. «Зери Во
стока»).

ЗАБАСТОВКА С МОЛЬБЕРТОМ
О  положении, в котором оказались студенты и препода

ватели Академии художеств, наша газета ужа писала неод
нократно.
Из соответствующих инстан

ций поступали и успокоитель
ные ответы: меры принимают
ся, нечет ремонт здания ака
демии, ее классов. Но карди
нальных перемен ие происхо. 
дило. Вот показательный при
мер: в библиотеке академии, 
где собрана уникальная кол
лекция альбомов и репродук
ций, многие из которых отно
сятся к разряду раритетов, не
однократно происходили ава
рии яодопроа о д н о й  '• сети.
Ущерб удааалоеь предотвра
тить толика благодаря само
отверженности р я б о  тииков 
книгохранилища и студентов.
В последнее время условия 
обучения не только ие улуч
шились, но и заметно ухудши
лись — число учащихся за
метно выросло. Все подсоб
ные помещения своими сила
ми переделали в учебные. Но 
каково слушать лекции об ис
кусстве Возрождения в быв
шем туалете, наскоро «зама
занном» под аудиторию?

Все это привело к тому, что

АКЦ ИЯ ПРОТИВ САМ 03АХВАТА
Неспокойно на ИигуриГЭС. 

Непосредственной причиной, 
возбудившей о б щ  ествеииое 
мнение, стал захват новосо до
ма, выстроенного в Сухуми на 
деньги этого предприятия, жи
телями окрестных населенных 
пунктов 
должен
приемной комиссией, 36 семей 
самовольно вселились в новые 
квартииры и забаррикадиро
вались. К сожалению, против 
этого самоуправного акта свое
временно ие были предпри. 
мяты надлежащие меры. Кол
лектив ИигуриГЭС неоднократ-

студекты-художники и скульп
торы объявили и провели си
дячую забастовку. Эта акция, 
как сообщили нем ее участ
ники, носит предупредитель
ный характер. Завершение 
учебного процесса — экзаме
ны, сдечв дипломов — прой
дут в нормальном режима. 
Цель забастовки — не сорвать 
учебный , плен, но привлечь 
внимание Тбилгорисполкома к 
бедственному .положению ака
демии. Если до начала нового 
учебного года, в октябре, дей
ственные мары на будут при
няты, то к забастовочным дей
ствиям присоединится профес- 
сорско - преподавательский 
состав академии.

Кстати, решение, которое 
всех устреивеет, есть — пере
дать акадвми бывшее зда
ние шелкового объединения, 
которое вот уже который год 
пустует. Однеко Министерство 
легкой промышленности оття
гивает передачу, хотя само и 
не использует здание.

Андрей ДЕМЕТ9ИШЕИЛИ.

но в различных инстанциях за
являл о своей решимости ^ос- 
препятствоветь этим действи
ям, добиться того, чтобы жи. 
лье в новом дома получили 
очередники станции. И вот те
перь прибегли к более реши- 

Утром, когда дом #тельным действиям. Забасгов- 
был быть осмотрен ка-на ИигуриГЭС может серь

езно осложнить энергоснабже
ние региона и республики в 
целом. Случаи самоэахввта 
жилых зданий, земель в по
следнее время участились в 
Абхазии.

Георгий ШАРИЯ.

СО ЗД АН  ЕДИНЫЙ 
КОМИТЕТ

В Багдадм, в новом кон 
цертиом звле м е с т  иого 
профтехучилища, состоялась 
первая конференция пред
ставителей иациональио-ог 
вободитального движения 
Ее организаторы —- дамо 
кратическая партия и пар
тия национальной независи
мости.

Конференцию открыл член 
национально .  д е м о кретине 
ской партии Ражден Дидидзе.
С докладом, посвященным по
литическому положению я Гру-г 
зим, задачам Национального 
форума и его отношению к со
ветской избирательной систе 
ме, выступили представитель , 
национально - демократической 
партии Бессарион Пурцеладзе 
и член партии национальной 
независимости Гулади Кикна 
■елидзе.

После их выступлений раз 
вернулась дискуссия, в кото 
рой приняли участие предств 
витали различных партий, церк
ви, интеллигенции района.

На конференции был избран 
комитет Багдадского филиала 
национально - освободительно 
го движения республики » со
ставе 13 человек. Были приня 
ты резолюция и обращение к 
Председателю П р е  зиднума 
Верховного Совета республики 
Гиви Гумбаридэе.

ТЫ ЗВЕНИ,
МОЯ ГИТАРА
Концерт югославского ги

тариста Мермнко Опапмча 
в зале симфонической му
зыки доставил истинное 
удовольствие всем зрите
лям.

М. Опалич не форсируе- 
звук, и от этого динамическая 
шкала ограничивается естест 
венными возможностями гит* 
ры. Культура звукоизвлечения 
у  него очень высокая, масгер 
ски владеет тихими нюансами.

В звучании произведений 
композиторов Л. Милана, Р. Би 
эе, образно говоря, ощущалась 
живая плоть, а которой за
рождалась классическая музы
ка. Блестяща исполнил гость 
из Югославии и композиции 
Ф . Сора, которого называю» 
«Бетховеном гитары». Роман 
тичеекую выразительность к 
классическую у р а  вновешвн- 
ность музыкант продемоис» 
рировал при исполнении про
изведений В. Лобоса и И. Аль 
бениса.

На «бис» был исполнен це 
лый ряд популярных гитарных 
пьес: артист удачно использо 
вел такие приемы игры, кок 
тремоло, пиццикато, ра<те«до, 
тамбурин, врпеджиато.

БУДЕМ  
ТОРГОВАТЬ...
Если бы в нашей жизни 

принцип «сказано — сдела
но» был нормой, мы бы, на- 
верно* горя ие знали. Не
вольно подумалось об этом 
в связи с оперативностью, 
с которой воплощен в 
жизнь одни из пунктов ПО 
становления директивных 
органов. Ои касается разби
тия торгово > экономике 
ского сотрудничества ме
жду нашей республикой и 
Турцией.

Пункт же этот гласит: орга 
ниэовать передвижные вметая 
ки экспортных товаров а Ба
туми и Архаби, провинции 
Артвинской губернии, которая 
находится всего в 28 километ 
рах от пограничного села 
Сарпи.

Итак, 12 июня а Архаби о» 
крылась в ы с таака грузин
ских товаров неродного по
требления. Продлится он* 
делю, е затем турецкая сто 
рона откроет подобную экспо 
зицию я Батуми.

— Среди основных экспсна 
тов выставки в Турции, — го 
ворит руководитель дирекции 
выставок при Торгово-промыш
ленной палате Грузии Нодар 
Гогоберидэе, — п р о д у мция 
Минместпрома и Мимторга 
республики, объединения пред
приятий народных и художе 
ственных промыслов и суве
ниров «Солани», ряда круп
ных промышленных предприя
тий Батуми и Сухуми...

СООБЩ АЕМ  ПОДРОБНОСТИ  --------------------

«НЕ ШТРАФОВАТЬ! ГАНС ШНАЙДЕР»
Кен уже проинформировала маша газета, 9 июня в Ба

тумском аэропорту приземлился, а затем улетел неизвестный 
самолет. Сегодня же мы имеем возможность сообщить бо
лее подробные сведения. Вот что рассказывает очевидец 
происшедшего старший ислектор следственного отдела тран
спортной милиции Шота Тебидзе:

— Ко мне прибежал заправ
щик Джамал Евганидза и го
ворит, что на взлетно-поса
дочную полосу приземлился 
спортивного типе самолет. Я 
вскочил, и мы вмосте побе
жали к нему. Но не успели 
задержать нарушителя. Все 
произошло мгновенно. Из ка
бины «Сессны» выскочил дли
нноволосый белокурый моло
дой человек лет двадцати, 
оставил что-то ив полосе и 
тут же вернулся в самолет, 
который после короткого 
разбеге взлетел. Так что он

находился у нес но 30—-40 ми
нут, как сообщила «Заря Вос
тока», а 3—4 минуты. На об
щался нарушитель и с- мест
ными жителями, как проин- 
формирояал «Труд».

Увидали мы и его «пода
рок». На полоса остались 
пластмассовое ведерко с во
дой, а нам были два букете 
красных и белых гвоздик, кон. 

ч верт с надписью на'немецком 
языке и... двадцати долларовая 
купюре.

Текст послания: «Посвящаю 
Михаилу Горбачеву — чело
веку политики с душой и

культурой. Его взгляды дела
ют мир вочным. Мы, немцы, 
ему очень благодарны». За 
тем следуют аббревиатуры из 
трех английских букв — джи, 
еш и эн и слове «должен 
жить». Заканчивается же по
слание так: «Не штрафовать! 
Гене Шнайдер».

Ну, а двадцать доллароа 
- Ганс Шнайдер (если это его 

подлинные имя и фамилия), 
яидимо, оставил за эксплуата 
цию полосы аэропорта. Отда
дим должное его юмору, од
нако все ведь могло закон 
читься для нарушителя траги
чески. По пути в Турцию его 
успел обстрелять из евтоме 
тов наряд пограничников. Кро 
ма того, аму надо благода 
рить судьбу за то, что не был 
отдан приказ сбить «Сегсму* 
зенитными ракет

ДЖИНДЖИХАШВИЛИ
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Д*™ нщ™  «У ГРУЗИИ БОЛЬШОЕ БУДУЩЕЕ...»
Сегодня и м р ш м тся  де

ловой амэит ■ Грузию я од
ного британского общест- 
■оиного деятеля, бизнесме
на, директора Ассоциации 
Велмкобрита н и я -  СССР, 
дирактора аигло-грухинской 
соямастной компании «Ок
рас сацмиси» («Золотое ру
но») Джона РОБЕРТСА.

Дни, проааданныа британ
ским гостам на грузинской 
земле, были насыщены астре
чам и с представителями дело
вых кругов, накостными поли
тическими деятелями, моло- 
ДОжею республики. Своими 
впечатлениями от поездки, о 
развитии контактов между дву
мя странами Джон Робертс 
поделился с корреспондентом 
«Зари Востока».

— Мне бы хотелось начать 
свой рассказ с тех, кто явил
ся инициатором создания «Оп
рос сацмиси». Ее учредите
ли — известный грузинский 
кинорежиссер Георгий Лева
шов-Туманишвили с супругой, 
моя супруга Лиза, сопровож
давшая меня а поездке, и я. 
«Золотое руно» — это свое
образный коммерческий мост, 
соединивший Грузию и Вели
кобританию. Наш взаимный 
интерес позволил наладить 
тесные обоюдовыгодные кон
такты, затрагивающие различ
ные сферы деятельности обо
их государств. В этом деле не
маловажную роль сыграл и 
мой статус директора Ассо
циации В е л  икобритания — 
СССР, которым являюсь уже 
15 лет.

Тридцать лет назад после 
визита в Советский Союз на
шего тогдашнего премьер-ми
нистра Макмиллана возникла 
идея создания такой органи
зации, д функции которой 
входило бы осуществление бо
лее тесных контактов между 
нашими странами. Ведь как об
стояло дело в прошлом? У нас

существовало Общество друж
бы, кстати, его деятельность 
никак не вязалась с нашей дей
ствительностью, цель коего 
сводилась к раздуванию' про
пагандистской шумихи о тау на
зываемом распаде капитали
стической системы. Визитеры 
из СССР, а это в большинст
ве своем ответственные лица, 
через советское посольство в 
Великобритании неизменно по
падали в руки представителей 
этого Обществ». Они же, в 
свою очередь, обрисовывали 
гостям нашу жизнь в черных 
красках. Однако Макмиллан 
считал, что Великобританию 
должны посещать простые лю
ди, так сказать, свободные от 
диктаторских догм, способные 
воспринимать реальность пра
вильно, без искажений, умею
щие самостоятельно отличать 
плохое от хорошего. В итоге 
была создана и ныне здравст
вует Ассоциация Великобрита
ния — СССР. К слову, одним 
из ее президентов в свое вре
мя был и Макмиллан...

— Каи мне известно, гос
подни Робертс, вы прибы- 
пм в Тбилиси из Киева, где 
проходит Дни Великобрита
нии. И инициатором хтих 
Дней быпи именно выт

— Действительно. Я приле
тел в Киев с нынешним пре
зидентом нашей ассоциации 
лордом Вайгтлоу. Программа 
Дней составлялась с учетом 
интересов обеих сторон. И по 
сей день в Киеве работают 
многочисленные выставки, од
на из которых, посвященная 
сегодняшней жизни британ
цев, пользуется огромным ус
пехом. Судите сами — в день 
ее посещают около 2С тысяч 
человек...

— Господни Робертс, ви
зит принцвссы Анны в Со
ветский Союз — это тоже 
ваша заслуга!

— Не совсем так. Дело в

том, что в процессе подготов
ки Дней, а это оказался до
вольно длительный и сложный 
процесс, появилась возмож
ность организовать первый 
королевский визит ш> СССР. 
Эта возможность, между Про
чим, совпала с желанием са
мой принцвссы посетить вашу 
страну. . ;  /

— Мы начали разговор с 
учредителей компании «Оп
рос сацмиси». Расскажите 
об втой фирма подробнее.

— Три года назад мне до
велось стать организатором 
встречи советских и британ
ских телережиссерое. С ва
шей стороны одним из участ
ников был Георгий Левашов- 
Туманишвили. Это, по-моему, 
первая делегация, в которой 
не было руководителя, лиде
ра. Все шесть участников со
ветской делегации — актив
ные деятели, опытные и ум
ные люди. Ток вот тогда и за
вязалась наша дружба с Геор
гием. А год назад он сказал 
мне, что хочет основать у се
бя на родине фирму, которая 
Имела бы выход на междуна
родный бизнес. Я принял его 
предложение, и такая фирма 
была создана. Называется она 
«Лунный глобус-2». Почему — 
2? Все очень просто. В нее во
шли три представительные ор
ганизации — британская теле
визионная компания «*>рук 
Продакшнс», наше «Золотое 
руно», зарегистрированное в 
Лондоне, и англо-грузинский 
культурный центр при Союзе 
кинематографи с т о в Грузии 
«Лунный глобус-1», И мне бы 
хотелось пожелать вновь соз
данной фирме, чтобы она ста
ла началом большого пути для 
Грузин, которая, . я считаю, 
должна использовать сегодня 
любую возможность для вы
хода на прямые контакты с 
внешним миром. Тогда рес
публику ожидает большое бу
дущее.
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Говорить 6 том, что Грузия 
может предложить зарубеж
ным партнерам, я не берусь. 
Это не в моей компетенции. 
Но у Георгия и его единомыш
ленников есть свои предложе
ния, которые заинтересуют со
ответствующие фирмы на За
паде. Предложения могут ка
саться виноделия и книгоизда
ния, туризма и грузовых мор
ских перевозок. Да мало ли?.. 
Одним словом, мы располага
ем большим диапазоном ком
мерческой деятельности...

— Господин Робертс, как 
известие, сейчас в Грузни 
происходят большие поре 
мены. Уходит в прошлое 
командно - административ
ный диктат. Ширитса на
ционально • освободитель
ное движение. Вашо отно
шение ко всему этому!

— Буду говорить откровен
но. Это неизбежный процесс. 
Неизбежный, потому что со
циализм, скажем, в утопиче
ском смысле — это привлека

тельная идея. Но на деле... 
Да мы все сами прекрасно 
видим.

Мне приходилось беседовать 
с ведущими вашими экономи
стами, которые давно пред
вещали общий кризис, в кото
ром оказался сегодня Совет
ский Союз. Горбачев понял, 
что нужно что-то делать, спа
сать страну от гибели. Другой 
вопрос: как это у него полу
чается. Не будем вдаваться в 
подробности. Ясно одно — 
коренной поворот необходим. 
И мне думается, что здесь, в 
Грузии, изменения пройдут ме
нее болезненно. КонечнЬ, про
блемы будут, и немалые. Но 
они преодолимы. В Грузии лю
ди особенные: Они верны сво
им старым добрым традициям, 
а это очень важный аспект в 
настоящий момент.-

Беседу вел 
Валерий БУДУМЯН.

На с н и м к е :  Джон Ро
бертс с супругой Лизой.

Фото Рубена Рухкана.

О П Е Р Е Ж А Я  С О БЫ ТИ Е

С  КОРАБЛЯ НА БАЛ
Родившись в Батуми Два года назад, первый междуна

родный фестиваль телевизионных фильмов «Золотое руно» 
ебрел право на жизиь и этим летом справит второй юбилей.

Фестиваль стартует в Ба
туми 21 июня. В момент его 
открытия из Батумского пор
та отчалит пассажирский 
лайнер «Грузия», на борту 
которого соберутся хозяева 
праздника кино, а также 
гости из 30 стран мира.

Среди них будут и те, кто 
уже побывал в Грузии, а 
следовательно, уверовал в 
силу и возможности «Золо
того руна». Фестиваль, дей- 
ствительно.смог обрести свое 
лицо и, что самое главное, 
позволял Фильмам с маркой 
«Грузтелефильм» выйти на 
международную арену. Факт 
сам по себе немаловажный: 
признание продукции грузин
ских кинематографистов бу
дет служить прежде всего 
укреплению материально- 
технической базы .студии, а 
заработанная валюта явится 
тем необходимым подспорь
ем, которого так недостает 
сегодня.

—- Я думаю, что наш пер
вый фестиваль «Золотое ру
но» полностью оправдал де
виз. под знаменем которого 
он проходил. А девизом этим 
были слова великого Руста
вели «Кто друзей себе не 
ищет, самому себе он враг», 
— рассказывает директор 
творческо - производственно
го объединения «Грузтеле
фильм» Давид Шаликашви- 
ли. — думаю, что оправда
ла себя и основная идея 
фестиваля: так же, как и 
в первый год своего рожде
ния, так и сейчас он верно 
служит взаимопониманию 
народов мира, укреплению 
дружбы и сотрудничества, 
расширению связей и углуб
лению творческих контактов. 
Кстати, напомню, что в пре
дыдущий раз фестиваль дал 
возможность не только вывез
ти наши фильмы на между
народные смотры, но и на 
международную рыночную 
арену. ФРГ, Швеция и Гол
ландия закупили картину 
«Пятно» А. Цабадзе, «Лун
ный глобус» Г. Левашова-Ту

манишвили приобрели теле
компании Англии и ФРГ, а 
известные короткометражки 
И. Квирикадзе «Кувшин» и 
«Серенада» Б. Хотивари за
интересовали наших коллег 
из Федеративной Республи
ки Германия.

Но это были лишь первые 
шаги. Главное то, что еще 
одним продолжением фести
вальных знакомств стали но
вые контракты. По обоюдно
му договору между «Груз- 
телефильмом» и француз
ской фирмой «Бернар вер- 
лей фильм» Омар Гвасалия 
снял документальный фильм 
«Двадцать шесть веков спус
тя». Совместно с IV каналом 
британского т с л е в ндения 
была создана картина Г. 
Левашова - Туманишвили 
«Ищем Марджори и Оливе
ра*. Вместе с коллегами из 
Саарбрюккена будет идти ра
бота над фильмом «Эльза*. 
Осуществит ее немецкий ре
жиссер А. Хайнеке. В эти 
дни напряженно работают в 
монтажной нашей студии, и 
скоро зрители смогут позна
комиться с фильмом-сказкой 
«Шевардени», осуществили 
которую режиссеры Коба 
Цакадзе и Грег Пальмер — 
представитель американской 
студии «Пальмер фенстер».

Грузинский режиссер За- 
ал Какабадзе, хорошо из
вестный зрителям по таким 
музыкальным лентам, как 
«Мцыри», «Прометей», 
«Двенадцатая ночь» (кстати, 
сейчас идут переговоры с 
турецким телевидением об 
их приобретении), закончил 
съемки музыкального филь
ма «Али Баба и сорок раз
бойников». Здесь нашими 
партнерами являются запад
ногерманское и братислав
ское телевидение. Картина 
будет красочной, яркой, с 
великолепной музыкой ком
позитора Роланда Баумгар
днера.

— Второй фестиваль «Зо
лотое руно» закончится 1 
июля, — продолжал расска

зывать Д. Шаликашвили. — 
Уже уточнены имена участ
ников — это довольно пред
ставительный список. Среди 
гостей — актриса Айдин 
Шенер (Турция), директор 
международного токийского 
кинофестиваля Диро Яначи, 
режиссеры Мишель Митран 
(Франция), Брендон Лани 
(Австралия), Стив Эстен и 
Ричард Каплан (США), по
пулярный американский ки
ноактер Дуайт Шульц, за
меститель генерального ди
ректора итальянской кило
телефирмы «Чиночита» Фи
липпо де Луиджи и многие 
другие. Кроме них, наряду с 
представителями киносту
дий всех республик страны, 
на фестивале «Золотое руно» 
будут присутствовать пред
ставители таких крупнейших 
телефирм мира, как Янаги, 
Токио 12 канал, Хокайдо—- 
Хосю, Токай—Терибл (все 
Япония), АНТ-1 и АНТ- 
2 (Франция) Лики ореоль 
компани, Т В  - А т л а н т а  
(США), а также телекомпа
ний Швеции, Австрии, ФРГ, 
Греции. Египта, Турции, 
Португалии, Бельгии, Ита
лии. Испании, Финляндии...

На днях завершилась ра
бота по отбору конкурсных 
картин. Каждый раздел — 
художественных, докумен
тальных и музыкальных 
фильмов—будет представлен 
десятью лентами. Уже уточ
нен состав жюри. Председа
телем по разделу художе
ственных фильмов будет М. 
Кокочашвили, документаль
ных — генеральный дирек
тор Каннского фестиваля 
Пьер Анри Дело, музыкаль
ных — кинорежиссер А. Бе
линский.

Победителей фестиваля 
ожидает ставший уже тради
ционным приз «Золотое ру
но», копии оригинала VI ве
ка, созданного грузинскими 
златоваятелями и символизи
рующего «Золотой овен».

Так что, впереди нас ждут 
Черное море, корабль «Гру
зия», где и будут править 
бал фйльмы режиссеров ми
ра.

Нина ИНАШВИЛИ.

Ф А К Т  К Р У П Н Ы М  П Л А Н О М

«БАТАЛИИ» С... КОМПЬЮТЕРОМ
В рамках Всесоюзной про 

граммы проведения олимпи
ад школьников по общеобре 
зевательным предметам а 
Харькове состоялся заключи
тельный тур III Всесоюзной 
олимпиады по информатике. 
Наша республика на олимпи
аде была представлена тремя 
участниками — уча щ и м и с я 
тбилисских школ, завоевавши
ми это право в жарких «бата
лиях» II Республиканской олим
пиады учащихся по информа
тике, проведенной ■ марте 
этого года а Тбилиси.

На Всесоюзной олимпиаде 
посланцы Грузии показали хо
рошую профессиоиа л ь и у ю 
подготовку и «бойцо в с к и е» 
качества — все три участника 
оказались в числе победите
лей олимпиады. Это — уча
щиеся 11-го класса тбилисской 
25-й школы-гимназии Леван 
Натрошвили и Георгий Датуа- 
шаили и ученик 11-го классе 
физико-математической шко
лы-интерната Сергей Грига- 
лашаили. Леваи Натрошвили 
завоевал также специальный 
приз за лучшее решение 1-й 
задачи теоретического тура.

—• Следует подчеркнуть, — 
говорит генеральный дирек
тор УНПО «Информатика» Ми
нистерства народного обра
зования Грузии Гия Гвара- 
мия, — что Георгий Датуа- 
швили еще в прошлом году 
за высокие показатели во Все
союзной олимпиаде по ин
форматике стал кандидатом 
команды СССР, которая долж
на принять участив в между
народной олимпиаде. Успех в 
Харькове закрепил его пози
ции. Леван Натрошвили в 
прошлом году также был кан
дидатом поездки на Всесоюз
ную олимпиаду по информа
тике, однако по 10-му классу 
было лишь одно место, и оно 
досталось его другу Георгию. 
В прошедшем учебном году 
Левана часто можно было ви
дать за дисплеем, погружен
ного в углубленное познание 
компьютерных премудростей. 

'Результат не замедлил сказать

ся в Харькове, и Леван, и Ге
оргий завоевали дипломы II 
степени. В своей школе оба 
являются кандидатами на ме
дали за отличие. Сергей Гри- 
галашвили с 5-го класса начал 
постигать азбуку компьютер
ной грамотности. За это вре
мя появилось достаточное ко
личество компьютеров разных 
типов. Можно сказать, что 
Сергей «знаком» с каждым из 
них. Ребята - победители серь
езно относятся к своим увле
чениям — они хотят СВЯЗв1Ь 
с компьютерами свое буду
щее: ■ все трое м е ч т а ю т  
стать студентами факультета 
прикладной математики Тби
лисского государстве и н о г о  
университета имени И. Джа- 
вахишвили. Их мечта, дума
ется, обязательно сбудется— 
Госкомитет по народному об
разованию СССР предоставил 
право ректорам вузов страны 
зачислять победителей всесо
юзных олимпиад в студенты 
без вступительных экзаменов.

Успех школьников Грузии на 
Всесоюзной олимпиаде пора
довал в первую очервдь вос
питанников ребят, коллекти
вы школ, где они учатся, а 
также сотрудников Главного 
центра информатики УНПО 
'•Информатика», на кот о р ы й 
возложена почетная и трудная 
обязанность руководства ра
ботами по обеспечению ком
пьютерной грамотности в учеб
ных заведениях республики. 
Победители олимпиады полу
чили специальные поздрави
тельные послания от министра 
неродного образования Гру
зии Гурама Енукидзе.

Команда Грузии перед по
ездкой на Всесоюзную олим
пиаду под руководством веду
щих специалистов Главного 
центра информатики провала 
сборы, в течение которых ин
тенсивно готовилась к пред
стоящим ' соревнованиям. Это 
способствовало успеху.

9 Харькове командой руко
водили сотрудники УНПО «Ин
форматика» Вахтанг Тхинвале- 
ли и Гоча Мандария.

Квтеваи ВАШАКМАДЗЕ.

Сенсации иа чемпионате 
мира по футболу далеко 
не редкость, особенно в 
первых матчах. Фавориты 
еще не разыгрались, а но
вички действуют с такой 
страстью и азартом, будто 
это их последний бой не 
на жиэнь и на смортъ.

Не стали исключением и 
первые встречи в Италии. На
шумевшая победа в матче 
открытия камерунцев над чем
пионами мира аргентинцами, 
казалось бы, должна заста
вить фаворитов перестать 
смотреть на своих соперни
ков свысока. Одни вняли 
этому «совету» и были воз
награждены. Бельгийцы а мат
че со сборной Южной Кореи 
с первых минут продемонст
рировали, кто есть кто, а во 
втором тайме воплотили свое 
преимущество в голы. Дегриз 
и де Вольф забили два пре
красных гола.

Другие не смогли отбро
сить свои шапкоэакидатель- 
ские настроения, за что и 
были наказаны. Советские 
любители футбола впервые 
смотрели игру футболистов 
Коста-Рики. Что мы раньше 
знали о костариканцах? Да 
почти ничего. Скупые сооб
щения в прессе убеждали 
всех нас, что дебютанты пер
венства приедут в Италию 
«туристами». После же матча 
с шотландцами они, скорее 
всего, выставили в этой роли 
британцев. Гол Кайассо и про
сто великолепная игра Коне- 
хо стали непреодолимым 
барьером для шотландцев.

Но это, как выяснилось во 
вторник вечером, были еще 
только цветочки. Ягодки сор
вали египтяне, оставив ни с 
чем не кого-нибудь, а самих 
чемпионов Европы. Уверен, 
когда телезрители познакоми
лись с составом голландцев, 
они надеялись увидеть голе
вое пиршество в исполнении 
«суперзвезд» с о в  ременного 
футбола. Десять чемпионов

Европы и опытный защитник 
Рутьес — вот кто вышли на 
поле в Палермо, но забитых 
мячай в первом тайме не бы
ло вовсе. Более того, точно 
такие же нереализованные 
опасные моменты у ворот со
перников, какие были у Гул
лита, Ван Бастна, Райкаарда, 
были и у египтян. Они играли 
с достоинством отнюдь не 
обреченных на поражение. 
Плотной обороной африкан
цы не пренебрегли, но и о 
смелых контратаках не забы
вали. Лишь в середине вто 
рой половины игры вышед
ший на замену известный 
форвард Кифт сумел «распеча
тать» ворота египтян, но те 
нашли в себе силы не сдать
ся, и пенальти стал им награ
дой за мужество — 1: 1.

Точно так же завершился 
матч известных соперников 
англичан и ирландцев. В этой 
игре отличился лучший бом
бардир предыдущего чемпио
ната Гарри Линекео. Это его 
седьмой гол в финалах пер
венства мира, и он по этому 
показателю догнал Диего Ма
радону.

Телеграфные агентства всего 
мира сейчас передают сооб
щения из Сан-Хосе и Каира, 
где прошли шумные, чуть 
ли не суточные карнавалы в 
связи с успешным стартом 
сборных Коста-Рика и Египта 
в чемпионате. Чуть скромнее 
вели себя жители Рио-де-Жа
нейро и Сан-Пауло. Победа 
над шведами ожидалась, те
перь от бразильцев ждут но
вых успехов.

В стане фаворитов измене
ния очень значительные. 
Практически только бразиль
цы, хозяева поля1 — италь
янцы и футболисты ФРГ под
твердили свой класс, а акции 
сборных Голландии и особен
но Аргентины значительно 
упали.. Одно поражение, но 
очень чувствительное, вычер
кнуло из списков команд, от 
которых ожидали многого, и 
сборные СССР, Югославии,

Шотландии. Им «на смену» 
пока пришли камерунцы, ру
мыны и шведы, достойно сра
жавшиеся с бразиль ц а м и. 
Правда, в футбольном мире 
все быстротечно. Еще не ус
пели смолкнуть комментарии 
о первом туре чемпионата, 
как вчера ночью матчем Ар
гентина — СССР начался вто
рой.

Мы же попросили проком
ментировать итоги первых 
матчей известного футболиста, 
а ныне одного из тренеров 
тбилисской «Иберии» Реваза 
Дзодзуашвили.

— Мне доводилось и само
му принимать участие в чем
пионате мира. Затем я был 
очень внимательным зрите
лем других первенств, и пер
вое, что бросилось в глаза 
сейчас — это, во-первых, от
личная подготовка почти всех 
команд и выравнивание сил. 
Конечно, сборные Италии, 
Бразилии, ФРГ выделяются и 
на этом фоне. А вот арген
тинцы и голландцы пока не 
блещут. У голландцев явно 
чувствуется отсутствие же
лезной руки их знаменитого 
тренера Руди Михелса. Про
изводит впечатление и побед
ный дух команд, не отнесен
ных к лидерам чемпионата. 
Все больше становится зна
чение коллективных действий 
на любом участке поля. Но 
й индивидуальности видны. 
Скажем, игра Виалли, Мюлле
ра, Кареки, Маттеуса кого мо
жет оставить равнодушным? 
А превосходная игра врата
рей? Нам есть чему учиться у 
«звезд», и, будь моя воля, за
писал бы все матчи на видео
кассеты, размножил их и раз
дал как учебные пособия не 
только в команды мастеров, 
но и во все спортшколы 
для начинающих футболистов. 
Думаю, что нас и дальше 
ждут увлекательные футболь
ные спектакли.

Зураб ГЕЛАШВИЛИ.

К А К  В Ы Г О Д Н О  
БЫТЬ ИТАЛЬЯНЦЕМ

Давно стало очевидным, что чемпионат 
мира по футболу — не только спортивное со
ревнование большого масштаба, но н круп
ное коммерческое мероприятие. А по зако
нам коммерции, чтобы получить прибыль, 
надо сначала раскошелиться, ФИФА — ор 
ганнзация не только спортивная, но и мощ
нее, крупное предприятие с футбольной мо

нополией. На ее счету сотни миллионов дол 
ларов. С каждым очередным чемпионатом 
мира появляются новые миллионы долларов. 
Не будет исключением и первенство мира 
в Италии. ФИФА, так же как и оргкомитет 
чемпионата, получнт свою долю от всевоз
можных доходов — от рекламы, телевиде
ния, продажи билетов и т. д.

Но, как уже говорилось, что
бы считать барыши, сначала 
нужно вложить деньги в де
ло. Пробиться в финальную 
часть чемпионата мира стало 
не только престижно, но и 
очейь выгодно, особенно для 
еще не очень сильных в фи
нансовом плане федераций 
футбола различных стран. 
Только за участие в финале 
все федерации 24 стран- 
участниц получат по 1,5 млн. 
долларов, причем начиная с 
'/в финала сумма преми
альных будет значительно уве
личиваться для стран, чьи ко
манды продолжат борьбу на 
следующем этапе. Финансовый 
стимул сыграл не последнюю 
роль в том, что в отборочных 
играх последних первенств ми
ра число участников давно пе
ревалило за сотню. ФИФА 
это необычайно выгодно, ведь 
с любого матча она получает 
процент дохода, а чем боль
ше участников, тем, естест
венно, больше игр.

Надо заметить, что ФИФА 
перечисляет деньги федера
циям, а те уже на свое ус
мотрение решают, на что эти 
средства тратить. -Впрочем, 
одна статья расходов не вы
зывает сомнений ни у кого— 
премии игрокам, конечно, в 
зависимости от достигнутого 
результата. Эти премии не 
имеют никаких ограничений, 
все зависит от специфики 
С1ран и финансового блаздпо- 
лучия федерации ф утбол"

Обычно самые минимальные 
гонорара за успех получали 
ранее представители стран

Восточной Европы. Не изме
нилась ситуация и сейчас, но 
усиление материального сти
мула для игроков ощущается 
и там. Недавно новое румын
ское руководство заявило, 
что игроки сборной получат 
большое вознаграждение за 
успешное выступление в Ита
лии. Правда, не уточняется ни 
сумма, ни что значит для ру
мын «успешное выступление». 
Госкомспорт СССР обьявил, 
что в случае победы совет
ской сборной в чемпионате 
каждый игрок и тренер полу
чит 30 тысяч долларов. Не 
останутся они внакладе и при 
выходе ■ четвертьфинал, и тем 
более в полуфинал. Бразиль
цы, если в четвертый раз ста
нут чемпионами, получат по 
35 тысяч долларов, футболи
сты Швеции — по 40, Голлан
дии—по 80, ФРГ—90 и т. д. Но 
всех перещеголяли итальян
цы, с помощью крупнейших 
фирм, так как одна федера
ция не в состоянии выплатить 
по 300 тысяч долларов, обе
щанных игрокам и тренерам 
в случае победы на чемпио
нате мира. В сумме это соста
вляет где-то около 8 млн. дол
ларов. Англичане «ограничи
лись» на рею команду 1,5 мил
лионами, но фунтов стерлин
гов. Испанцы хранят «гордое 
молчание», но в случае, если 
они сделают в Италии то, что 
итальянцы свершили у них на 
родине в 1982 году, нет сом
нений, что счет тоже пойдет 
на миллионы.

Правда, в последние годы 
крупные денежные премии

футболистам не стали уделом 
только европейских и южно- 
американски х богатых фут
больных федераций и клубов. ’ 
С ними о этом стали успешно 
«соревноваться»  арабские 
страны. Там е основном все 
зависит от частных инициатив 
и от степени футбольного 
«фанатизма» правительства. У 
нефтяных королей и промыш
ленных магнатов нет недостат
ка в средствах. Так, египетский 
миллионер Мукадам взял все 
расходы сборной своей стра
ны по подготовке к чемпиона
ту на себя, выделив а рас
поряжение команды даже свой 
личный реактивный самолет. 
Можно себе представить, 
сколько миллионов этот ме
ценат выделит футболистам 
и тренерам только за выход 
египтян в Чь финала!

В другой арабской стране— , 
САЭ футбол находится на лю
бительском уровне, но их лю
бителям могут позавидовать 
многие профессионалы. Толь
ко за завоевание путевок в 
Италию президент страны 3. 
бен Султан Аль Нахайян лич
но вручил каждому футболи
сту чек на сумму 135 тыс., 
долларов. Не отстали от него 
а расходах^и правители семи 
эмиратов, входящих в страну, 
подарившие игрокам ценные 
подарки в виде новейших ма
рок «Мерседесов» и «Тойот».

Зураб ТАБАТАДЗЕ.

Редактор 
В. КЕШЕЛАВА.

РО И С Ш ЕС ТВ И Я

ТРАГЕДИЯ НА ДОРОГЕ
Да, опять Дорога, опять автомобиль, опять горе и стра

дания людские. Увы, число жертв автоаварий в нынешнем 
году не эамедлает свой рост. И все равно, даже с учетом 
этого, случиешееса 12 июне в Горийском районе потрвсает 
особым драматизмом.

Так что же произошло кон
кретно? О подробностях — на
сколько это возможно по «го
рячему следу» — корреспон
денту ГРУЗИНФОРМа расска
зывает начальник Горийского 
РОВД подполковник милиции 
У. Мгеладэе:

— Около трех часов дня по 
трассе Цхинвали — Гори шел 
«МАЗ-504» с прицелом, при
надлежащий к о о п е р а тиву 
«Транзит» Душетского района. 
За рулем находился водитель 
кооперативе Джумбер Цили- 
кишвили, а кабине, кроме то
го, —■ его коллега Г иоргий

Мчедлишвили и член коопе
ратива «Мегоброба», что в Ле- 
нингорском районе, Нодар 
Ниаури. Старшему из них бы
ло 38 лет, младшему — 27.

У въезда в село Каралети 
водитель не сумел обеспечить 
безопасность движения и удер
жать грузовик перед возник
шим препятствием. А навстре
чу тем временем двигалась 
похоронная процессия... Избе
гая прямого столкновения с 
мессой людей, шофер вывер
нул руль ■ сторону встречной 
полосы. В результате там, уже

на пешеходной дорожке, бы
ли сбиты трое пешеходов. 
Один — насмерть, двое дру
гих оказались а тяжелом со
стоянии. Машина же продол
жала движение, пока не вре
залась в один из жилых до
мов, а котором, по счастью, 
никто не пострадал. Но, к со
жалению, все трое, находив
шиеся в грузовике, — а каж
дый иэ них, замечу, имел воз
можность выпрыгнуть, спаса
ясь сам, зато увеличивая ко
личество пострадавших во
круг, — погибла 

Ло факту данного дорожно- 
транспортного происшествия 
следственным отделением Го
рийского РОВД возбуждено 
уголовное дело. Ведется пред
варительное расследование.

14 ИЮНЯ 

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

11.50 — •  дни школьных ка
никул. Телевизионный кино
зал для юношества «Цискара». 
Г рузииский художестве н н ы й  
фильм «Время нашего детст
ва». 13.00 — В полдень. 15.50
— Информационный выпуск. 
16.00 — Для абитуриентов. Би
ология. 16.30 — Грузинский 
документальный т е л  ефнльм 
«Этюд о трудовых людвх», 
16.55 —- Дла слушателей теле- 
курса. Грузинский язык и ли 
тература (анализ домашних 
заданий). 17.25 — Для школь
ников. Фантазия и умелые ру
ки. 10.00 — Объявления 18.05
— Маркетинг' — грузинское

внио. 18.55 — Реклама... Рек
лама... 19.05 — Моамбе. 19.45 
— Футбол. Чемпионат мира: 
сборная Камеруна — сборная 
Румынии (нэ Италии). В пере
рыве — Дэилиспирули. 22.00— 
Время. 22.40 — Грузия — 
Япония: контакты. 23.00 — Му
зыкальная афиша. 23.45 — 
Футбол. Чемпионат мира: сбор
ная Италии — сборная США 
(иэ Иплии).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
16.05 — Программа докумен
тальных фильмов. 17.15 — 
Мультфильм «Площадь кар
точных часов». 17.35 — Худо
жественный фильм «Школь 
ный призрак». 19.05 — Моам
бе. 18.45 — Телепостановка 
«-Здравствуйте, наши лапы1».
21.05 — Худож ест  в е н н ы й  
фильм «Золотые рога».
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